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Es notorio comprobar cada día que 
el Infonavit se apartó de su principal 
iniciativa de dotar de una casa 
digna a las clases más necesitadas 
del país, conforme para lo que fue 
creado dicho instituto convirtiéndose 
al paso de los años más en una 
empresa lucrativa que más parece 
como una institución privada que 
un programa de gobierno, pues al 
cobrar altísimos intereses en vez 
de ayudar la población la ahorcan 
a tal grado que aunado a la eterna 
crisis económica que ha originado 
la falta de empleo o que la clase 
trabajadora pierda sus trabajos por 
equis razones, han hecho que mucha 
gente abandone sus viviendas al no 
poder resistir la carga económica 
que significa.
Hubo un tiempo en que se documentó 
que muchas instituciones bancarias 
habían determinado ya no embargar 
vehículos automotrices por falta de 
pago de quienes los habían adquirido 
bajo crédito bancario porque ya no 
había dónde meterlos, pues eran 
tantos los automotores embargados 
que los bancos ya no tenían en dónde 
almacenarlos y porque se estaban 
deteriorando todos esos carros al 
estar inmóviles, por lo que con un 
tiempo más serían pura chatarra a 
la que ningún provecho ni beneficio 
se les podría sacar después.
Y ahora sale a la luz que el Infonavit 
ha desalojado gente morosa en los 
pagos a ese instituto al mostrarse 
renuentes hasta llegar a un arreglo de 
pago, por lo que ya existen infinidad 
de casas abandonadas echándose 
a perder, por lo que al igual que a 
los bancos, el Infonavit ya no sabrá 
después qué hacer con tantas casas 
habitación abandonadas. Pero cómo 
no va a desconfiar mucha gente del 
Infonavit si ve con horror que en la 
mayoría de los casos que con cinco 
años de estar pagando la supuesta 
deuda con el Infonavit, su cuenta 
no decrece, sino que al contrario, 
se incrementa cada vez más y más, 
pues hay personas que afirman que 
después de más de cuatro años de 
estar abonando al Infonavit y al ir 
a ver su estado de cuenta le salen 
con que su deuda no ha bajado en 
lo absoluto, sino que ha aumentado 
esta; hay personas que señalan que 
si por ejemplo su vivienda les costó 
algo así como 186 mil pesos, y ya 
casi después de cumplir los cinco 
años de estar pagando religiosamente  
mes tras mes, ven con gran sorpresa 
que ahora deben casi 300 mil pesos 
y se les dice que todo lo aportado 

han sido para pagar los intereses 
del préstamo que se les otorgó para 
adquirir dicha vivienda. Entonces, 
esto comienza a generar una especie 
de desconfianza hacia el instituto 
de la vivienda y más cuando entre 
familiares, conocidos y amigos se 
corre la voz de que quien adquiera 
un crédito con el Infonavit, será una 
deuda eterna e impagable, teniendo 
que estar pagando casi de por vida 
esa deuda contraída con un instituto 
que se dice había sido creado con 
fines más altruistas que de negocio. 
Y peor aún es que de vivienda 
digna la mayoría de las casas y 
apartamentos proporcionados por el 
Infonavit dejan mucho qué desear 
en cuanto a dignidad.
Pero, ¿qué fue lo que pasó para 
que se desvirtuara tanto de su 
real propósito este instituto para 
la vivienda? Pues probablemente 
a alguna de nuestras “eminencias” 
administrativas se le prendió el foco 
y determinó que cómo era posible 
que la gente pobre que ganara 
apenas un salario mínimo fuera 
a tener una casa digna. Porque 
al menos las primeras casas que 
se dieron en Guadalajara en el 
fraccionamiento Miravalle y aquí en 
Tepic en El Mirador, sí eran casas, 
casas, amplias, y fueron otorgadas 
mediante sorteos indiscriminados; 
y eran casas porque las primeras 
tenían dos plantas, tres habitaciones 
dos y medio baños y hasta cochera, 
las segundas ya fueron de una planta 
pero también con tres recámaras 
y cochera; sin embargo después 
llegaron las llamadas “dúplex” en 
donde a un trabajador le tocó la planta 
baja y a otro la planta de arriba y con 
habitaciones más reducidas, pero 
éste último ya no adquirió terreno 
en sí, pues prácticamente estaba 
quedando en el aire y sin suelo 
firme; posteriormente aparecieron 
los famosos conjuntos multifamiliares 
de cuatro pisos en donde en sus 
recámaras ya no cabía más que una 
cama matrimonial pero sin burós 
y menos algún tocador, y en el 
comedor una mesa para seis sillas 
prácticamente tampoco cabían, y 
el baño había que entrar de ladito 
para poder pasar a la regadera que 
era apenas un cubo en donde con 
dificultad se podía bañar.
Y luego sale el Infonavit con sus 
dichosos puntos para poder alcanzar 
un crédito en donde los que ganaban 
el salario mínimo ninguna esperanza 
tuvieron nunca de poder reunir los 
puntos requeridos.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO

Un Infonavit muy desvirtuado
El proceso electoral del próximo 
año realmente parece un escenario 
desconocido para todos los actores. 
Los distritos son diferentes a los que 
conocimos durante décadas. Las reglas 
no escritas han sido echadas abajo hasta 
verse la imprudencia como una virtud. 
Las normas jurídicas se han transformado 
de forma tan radical que parece que el 
proceso electoral se encuentra sujeto a 
reglas desconocidas o de corte federal. 
Los mismos órganos electorales son 
diferentes, pues ahora vemos que trabajan 
de manera conjunta tanto el Instituto 
Nacional Electoral como el Instituto Estatal 
Electoral. En ese orden de ideas, vemos 
que los mismos consejeros electorales 
que antes designaba el Congreso del 
Estado, ahora son designados por el 
Consejo general del INE.
Aquellos viejos tiempos solamente les 
queda lo viejo, porque esas marcas 
de esos tiempos ya se acabaron. La 
competencia ahora es muy diferente y 
la forma de hacer política es otra cosa. 
De eso podemos entresacar lecciones 
interesantes, buenas y malas noticias. Una 
lección importante es la que corresponde 
a las nuevas necesidades en materia de 
comunicación institucional. Una buena 
noticia es la que se relaciona con la 
armonización de las reglas del juego. 
La mala noticia es que la mayoría de 
la gente no se dado cuenta de que las 
cosas han cambiado, y no por desinterés 
o por ignorancia voluntaria, sino porque 
la gente necesita información que le abra 
el horizonte novedoso que se presenta 
a nuestra mirada.
Hasta hace algunos años el PRI era 
definido como “partido de Estado” y 
se decía que si el PRI postulaba a 
un candidato cualquiera, este seguro 
ganaba las elecciones. Se reconocía 
que los Estados Unidos mostraban un 
gran avance en los asuntos electorales 
luego que apenas unas horas después 
de cerrar sus casillas electorales, ya se 
sabía quién había ganado. Se decía en 
broma que los mexicanos éramos mejores 
en asuntos electorales, mejores que los 
gringos, pues si ellos podían saber el 
resultado de una elección presidencial en 
unas cuantas horas, nosotros sabíamos 
quién iba a ser presidente con meses de 
anticipación, desde el momento en el que 
el PRI postulara a su candidato, desde 
el momento del “destape presidencial”.
Las cosas han cambiado radicalmente y 
pocos hemos logrado darnos cuenta de 
lo que ocurre en esos asuntos. También 
han cambiado las reglas del juego para 
los medios de comunicación, pues ahora 
se ha rebasado la frontera de la Ley de 
Imprenta de 1917 expedida por Venustiano 
Carranza y se ha transitado a la “Ley 
Reglamentaria del artículo Sexto, párrafo 
primero, de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, en materia 
del Derecho de Réplica”. Los cambios 
son verdaderamente radicales, y hasta 
ahora no parece que haya conciencia 
de ello si nos atenemos al hecho de 

que hasta ahora no ha ocurrido nada a 
pesar de la severidad del contenido de 
dicha Ley, que por cierto, fue concebida, 
promovida y aprobada por las principales 
fuerzas políticas del país, por el PAN, 
por el PRD y por el PRI.
Localmente partimos prácticamente 
de cero, pues la legislación local ha 
sido concebida y procesada a partir de 
la exigencia de armonizar la Ley local 
respecto de la Legislación general, o 
sea, a partir de lo que establece la Ley 
General de Instituciones y Procesos 
Electorales, la Ley General del Sistema 
de Medios de Impugnación en Materia 
Electoral y la Ley General de Partidos 
Políticos. Todas estas leyes derivan de 
imperativos constitucionales que fueron 
aprobados en la reforma constitucional 
en materia electoral de 2014.
Ya desde esas fechas debería haberse 
dado inicio a un proceso de serias y 
profundas transformaciones en el espacio 
local. Se pospusieron esos cambios y 
ahora ya no se puede atorar más esa 
dinámica transformadora. Por eso la serie 
de cambios que se tienen que concretar 
localmente, que obligan a materializar 
un organismo electoral que nada tiene 
que ver con lo que hasta hace pocos 
años habíamos visto. El Instituto Estatal 
Electoral prácticamente es un recién 
nacido que se enfrenta a nuevas reglas 
políticas y a nuevas normas Plasmadas 
en la Constitución local y en la legislación 
secundaria respectiva.
Y por si fuera poco, hay más cambios 
que seguramente se van a concretar en 
los últimos días del año que agoniza. 
Uno de esos cambios tiene que ver con 
la exhumación de la figura del Tribunal 
Estatal Electoral, que si mal no recuerdo, 
fue inhumado hace algunos años y ahora 
se procesa su retorno al escenario local. 
Un retorno que, como digo, es diferente, 
pues los magistrados que integraban al 
Tribunal Estatal Electoral de Nayarit eran 
designados por el Congreso local, en 
tanto que ahora los magistrados serán 
designados por el Pleno de la Cámara 
de Senadores, para lo que por cierto, ya 
se barajan varios nombres de abogados 
reconocidos localmente y de los que 
luego vamos a comentar algunas cosas 
que conviene tratar.
Como podemos observar, todo lo 
que conocíamos hasta hace poco, ha 
cambiado de forma tal que nos deben 
un proceso de información que debió 
haber dado inicio desde hace más de un 
año. ¿Quiénes tienen esa deuda?, sin 
duda la respuesta nos dirige la mirada 
al Instituto Estatal Electoral, que desde 
hace más de un año ya debió haber dado 
inicio a ese proceso de comunicación 
con la sociedad. Hay una pregunta que 
refleja todo esto que les comento: ¿sabe 
usted en qué distrito va a votar en las 
elecciones de junio de 2017? Les puedo 
asegurar que más del 90 por ciento de 
la población, o de los electores, no sabe 
en cuál distrito vive, en qué distrito va 
a votar.

UN MUNDO ELECTORAL DESCONOCIDO
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para soportar a todo el equipo, 
por lo que funciona con la luz 
habitual que hay en la zona 
de Ciudad Industrial.
Lo sucedido el miércoles 
tuvo repercusión en otros 
juicios, lo que ya no sorprende 
a los empleados. Por 
ejemplo, la audiencia de 
vinculación a proceso respecto 
a un sujeto a quien se le 
imputa participación en el 
secuestro de un empresario 
automotriz, inicialmente estaba 
programada a las dos de la 
tarde, luego fue cambiada a 
las cuatro, pero  inició pasadas 
las 5:30. Por si fuera poco, al 
concluir la audiencia se siguió 
con otra por delito de homicidio. 
Esa noche, un juez, agentes 
ministeriales, defensores, un 
asesor de víctima, empleados 
administrativos y policías se 
retiraron del inmueble cerca 
de la medianoche.
El anterior ejemplo reafirma 
lo que ha sido informado 

Otro problema en juicios orales: se va la luz 

Por Oscar Verdín 
Camacho 

A los problemas de frecuente 
retraso en audiencias en las 
salas de juicios orales, en los 
últimos días se ha sumado 
una situación inesperada: se 
va la luz.
Al mediodía del miércoles 16, 
este reportero asistía a una 
audiencia de un juicio por 
homicidio calificado registrado 

en San Blas, cuando ocurrió 
un repentino apagón y si bien 
inmediatamente regresó la 
luz, fue necesario que dos 
técnicos ingresaran a la sala 1 
para revisar el equipo. El juez 
Filiberto Rojas……….continuó 
en su lugar, lo mismo que 
agentes del Ministerio Público, 
la esposa de la víctima, dos 
defensores públicos y los 
dos imputados. También se 

* En los últimos días varias audiencias han tenido retraso por fallas en la energía eléctrica.
encontraban dos policías 
y, entre el público, cinco 
personas.
La suspensión fue de una 
media hora. Superado el 
problema, se verificó que 
hubiera quedado grabado lo 
ya acontecido en la audiencia, 
pues de lo contrario tendría 
que repetirse. Y es que en los 
juicios orales es necesaria la 
grabación en audio y video. 
Por fortuna la audiencia 
continuó, pero no por mucho 
tiempo, porque minutos 
después ocurrió otro apagón 
similar. Y de nueva cuenta 

ingresó el personal técnico.
Ese miércoles se presentaron 
al menos tres apagones. Días 
antes, según fue citado, una 
audiencia tuvo que reponerse 
porque no se recuperó la 
grabación.
Según ha trascendido, el 
edificio de salas orales cuenta 
con una planta de energía 
pero no tendría  capacidad 

anteriormente: una sobrecarga 
de trabajo que resienten 
quienes están asignados a 
juicios orales y la urgencia 
para que sea destinado más 
personal.
El viernes 18 se presentó otra 
situación singular pero que ya 
no sorprende: se resolvería el 
auto de vinculación a proceso 
de un sujeto, a quien se 
imputa el delito de violación a 
una menor, pero la audiencia 
fue suspendida por el juez 
Rodrigo Benítez porque la 
defensora pública que lleva 
el caso se encontraba en otra 
sala, atendiendo otro juicio.  
Es decir, cualquier retraso 
en alguna audiencia tiene 
inmediatas repercusiones y 
no sólo entre los funcionarios 
públicos, sino entre las 
personas que acuden por 
diversos asuntos. Ahí se les ve 
en el pasillo, entre adormilados 
o desesperados por el retraso 
que puede durar horas.

Si salieron 300 o 500 millones de pesos, se debe de 
investigar el origen y la aplicación: Carlos Muñoz

*Solamente del árbol caído se hace leña, cuando históricamente en la UAN estamos padeciendo un 
déficit por la falta de reconocimiento de plazas, nadie ha hecho el mitote, que se ha hecho ahorita.

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic, Nayarit.- “En la UAN no estamos 
tranquilos porque yo le veo a este asunto 
del Órgano de Fiscalización no tanto el 
canibalismo que se le quiere hacer a la 
propia Universidad, ahorita hay entre más 
de 300 y 500 millones de pesos que no 
se transparentan, pero cuando nosotros 
estamos padeciendo históricamente un 
déficit por el reconocimiento de plazas, 
nadie ha hecho el mitote que se ha 
hecho ahorita, ¿quién nos ha apoyado, 
para lograr que nosotros tengamos 
reconocimiento de plazas, que tengamos 
mejores servicios médicos?, solamente 
ahorita del árbol caído se hace leña”. 
Aseveró el dirigente del SPAUAN, Carlos 
Muñoz Barragán.
Reiteró, “yo soy muy puntual al decir que 
si salieron esa cantidad de  millones de 
pesos de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, es porque debieron haber entrado 
también; no es posible que la rectoría 
dé una cantidad así, nada más a título 
de que ‘ahí se va’, nó; debieron haber 
ingresado, si fue de manera irregular 
pues hay que solventar. Yo, como 
trabajador me importa que me paguen, 
pero no de donde viene, por lo que hay 
que investigar el origen y la  aplicación, 

y habrá que verlo; no hay que juzgar a 
priori. Si el Órgano de Fiscalización tuvo 
en su momento la responsabilidad de 
exigir, ¿por qué no lo hizo? Lo hace ya 
6 – 7 meses después de que se fue  el 
ex rector, cuando ellos ya tenían idea 
de lo que estaba sucediendo”.
Muñoz Barragán, señaló, “nosotros, 
desde nuestra llegada a la dirigencia 
del SPAUAN, en el 2013, hemos estado 
solicitando la transparencia de los 
recursos de la Universidad y somos el 
pionero del registro de transparencia, 
nosotros hemos estado gestionando esto, 
tenemos ya un departamento exclusivo 
para informar el origen y la aplicación de 
los recursos, es por eso que hoy somos 
solidarios con la propia Universidad para 
que se dé la información adecuada y deje 
de hacerse de la UAN una denostación, 
que quizás no es tanta, habrá que ver 
que nosotros estamos prácticamente 
desde el 2014 en quiebra”.
Por otra parte, cuestionado acerca 
de las mantas que han colocado en 
la rectoría como en otros edificios de 
la máxima casa de estudios, Carlos 
Muñoz respondió: “la colocación de las 
mantas fue un acuerdo que se tomó en 
el Congreso de Guanajuato, en el que 

participaron las Universidades públicas 
del país, de igual manera se acordó 
que íbamos a hacer declaraciones a 
los medios de comunicación en contra 
del recorte presupuestal de la falta de 
apoyo a la educación pública y sobre 
todo al reconocimiento de plazas, por 
lo que entre el 27 y 28  de este mes de 
noviembre tendremos una reunión en 
Guadalajara, para ver cuales han sido 

¿INDEPENDENCIA EN NOVIEMBRE? ASÍ 
LO CONFUNDIÓ EL GOBERNADOR DE 

TAMAULIPAS, GARCÍA CABEZA DE VACA.
- - - - - - -

La confusión lo delata,
él no es de aquí, es un baturro;
más que cabeza de vaca,
creo que es cabeza de burro.

E P I G R A M A
Por: Igibato

los avances, aunque aparentemente 
no hubo el recorte que se esperaba a 
la educación pública, por lo que en la 
reunión se tomarán las decisiones al 
respecto”.                                                                           
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Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic, Nayarit - En el ámbito 
nacional hay una reducción del 
31 por ciento en cuanto al dengue 
durante el 2016 respecto al 2015 
y esto se debe a las acciones 
que se están haciendo en todos 
los estados con el programa de 
vectores y porque la sociedad 
empieza a incorporarse a este 
tipo de acciones para eliminar al 
mosquito Aedes Aegypti, que es 
el transmisor del dengue, zica 
y chikungunya, pero también 
se debe a que los serotipos 
que están circulando no han 
cambiado del año pasado a este 
año, sin embargo en Nayarit 
ya vamos para tres años con 
el serotipo uno.
Así lo dio a conocer el subdirector 
de medicina preventiva de los 
Servicios de Salud en la entidad, 
Jorge Barrera Castellanos, 
añadiendo que, “mientras a 
nivel federal se han detectado 
10 mil 622 casos, en Nayarit 
llevamos a la fecha 242 casos 
confirmados de dengue, sin 
embargo tenemos una reducción 
respecto al años pasado, mayor 
que el porcentaje nacional; ya 
que llevamos una disminución 
del 61 por ciento”.
Explicó que en la entidad las 
campañas de nebulización 
se han incrementado y este 
año se realizan de manera 
permanente por todo Tepic, 
principalmente. “No tenemos 
que bajar la guardia porque el 
dengue ya no es enfermedad 

de temporada de lluvias, sino 
de todo el año, por lo que 
invitamos a la población que 
continúe trabajando en apoyo 
de la descacharrización; ya que 
el dengue llegó para quedarse, 
y no es estacionario”.
Sobre el chikungunya, dijo 
que es un enfermedad que la 
transmite el mismo mosquito y 
que en el ámbito nacional existen 
514 casos confirmados, y, “en 
Nayarit tenemos la confirmación 
de que se han detectado 45 
casos, de los cuales el 69 por 
ciento corresponden al municipio 
de Tepic; y en el dengue, es 
Santiago Ixcuintla el que mayor 
casos de dengue, tiene con el 
49 por ciento del total”. Los 
municipios que le siguen en 
cuanto a la enfermedad del 
dengue, Barrera Castellanos, 
dijo, que le sigue Bahía de 
Banderas, Tepic, San Blas y 
Compostela.
Sobre la enfermedad del 
chikungunya dijo que es parecida 
al dengue, ya que es transmitida 
por el mismo mosquito, pero 
hay algunas diferencias como el 
hecho de que inicia con el dolor 
articular y artritis, entre otras, 
por lo que los pacientes de esta 
enfermedad pueden durar meses 
o años con los mismos dolores. 
“Por lo que nos genera mayor 
vigilancia en estos momentos”, 
abundó el doctor Barrera, “es el 
zica, ya que a nivel nacional se 
han tenido brotes en diversas 
partes del país y ya se conocen 

4 mil 306 casos confirmados, 
mismo que se encuentran en 
Veracruz, Oaxaca y Guerrero, 
que concentran casi el 80 por 
ciento del total de casos”.

Esta última enfermedad, dijo, 
“sabemos que se asocia con 
microcefalia o defectos de 
nacimiento, aunque también 
se asocia más con las mujeres, 
ya que casi el 80 por ciento de 
esta enfermedad se concentra 
en las mujeres mexicanas y 2 
mil 047 son embarazadas, por 
lo que deben estar en vigilancia 
extrema por el riesgo que 
presenta quien padece del zica”.
En Nayarit, comentó, “se tienen 
confirmados 18 casos de zica, 
de los cuales 11 son mujeres 
y 7 hombres, la mayoría se 
concentra en Bahía de Banderas, 
San Blas, San Pedro lagunillas 
y Tepic, Santiago Ixcuintla y 
Compostela solo tienen 1 caso 
cada municipio. De estos casos 
hay dos mujeres embarazadas 
en San Blas y una en San Pedro 
lagunillas”.

Tenemos fuerte reducción del 
dengue del 61 por ciento respecto 

al año pasado: Jorge Barrera 
Iremos al Congreso del Estado, dijo

Para impulsar una iniciativa de ley 
que proteja a los menores que viven 

dentro del Penal: Zamora Romero  

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-En el transcurso de esta 
semana la dirigencia municipal 
del PRD en Tepic, que preside 
Luis Zamora Romero y su 
equipo, acudirán al Congreso del 
Estado a dejar un proyecto de 
ley con la cual buscan proteger 
a los menores que nacieron 
dentro de la penal de la capital 
del estado, y que son hijos de 
mujeres presas por diversos 
delitos.
En la actualidad en el CERESO 
se tienen  detectados a once  
pequeños  que no reciben lo que 
por ley les corresponde  como lo 
es alimentación adecuada para  
su edad, medicinas, educación, 
entre otros beneficios a que 
tienen derecho.
A estos menores se les ha 
au todenominado  “N iños  
Invis ibles”,  porque están 
olvidados por las autoridades 
correspondientes, ya que ni la 
Comisión Estatal de los Derechos 
Humanos de la entidad los ha 
reconocido como seres humanos.
El problema lo detectó Zamora 

Romero con el auxilio de  tres 
estudiantes de la Universidad  
Nueva  Galicia, quienes mediante 
estudios y por la propia denuncia 
de las internas, se llegó a la 
conclusión de que esos menores 
deberían estar en mejores 
lugares, de parte de su familia 
o personas conocidas, pero 
no ahí,  
con este proyecto de ley se 
pretende que a los niños que 
nacieron en la penal se les 
construya una estancia infantil 
donde se le proporcione  todo lo 
que requieran para su desarrollo 
y educación complementaria, y 
fuera de ese lugar.
Por último, el dirigente del PRD 
en la capital del estado, Luis 
Zamora Romero, afirma que su 
iniciativa irá avalada  con diez 
mil firmas que apoyarán este 
proyecto, por lo que pide por 
este medio, que la sociedad 
se vea sumada al esfuerzo de 
esta iniciativa en bien de los 
menores que están con sus 
madres internas dentro de un 
penal y no en una casa hogar 
como en verdad les corresponde.       

*Mientras a nivel nacional se han detectado10 mil 622 casos; en Nayarit llevamos a la 
fecha 242 casos confirmados de dengue, sin embargo tenemos una reducción respecto 

al años pasado; mayor que el porcentaje de todo el país que es del 31 por ciento.

Recibimos del INAES 4 millones de pesos para un parque acuícola en Pancho Villa: Olegario Carrillo

*Indicó el dirigente perredista, que ni la CDDH en el 
estado tiene conocimiento de ello

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic, Nayarit.- “La UNORCA es una 
organización de representación indígena 
y campesina de amplia participación, de 
lucha, de trabajo y de propuesta, que se 
constituyó en el VII Encuentro Nacional 
realizado en Cuetzalán, Puebla; en marzo 
de 1985 y a la fecha seguimos trabajando 
para obtener apoyos que el campo necesita 
y que en los estados donde tenemos 
presencia, los coordinadores atienden a 
las clases más desprotegidas”.
Lo anterior fue informado por el dirigente 
nacional de la Organización campesina, 
Olegario Carrillo Meza. Añadiendo que 
en los últimos foros, UNORCA viene 
capacitando y haciendo un llamado a 
los campesinos y productores para que 
participen con propuestas sobre temas 

agrícolas, ganaderos, acuícolas y de 
financiamiento rural, “en Sonora, que fue 
donde se llevó el último foro, nos reunimos 
con compañeros nayaritas para tratar de 
acercar la academia a la organización 
campesina, indígena y de pequeños 
productores”.
Esto, abundó, “con la idea de actualizar 
las prácticas y métodos agrícolas y 
ganaderos, en donde también participaron 
académicos de la Universidad de Chapingo 
y personal de la Financiera Nacional de 
Desarrollo, pero nos interesa ampliar más 
los conocimientos en relación a la forma de 
operar lo créditos de avío, refaccionarios y 
los directos, además de otros programas 
que pudieran ser de apoyo para nuestros 
representados”.
Carrillo Meza recordó que a la UNORCA la 

integran campesinos, pequeños productores, 
jornaleros, avecindados, colonos, jóvenes, 
mujeres, pescadores y trabajadores del 
campo, de Campeche, Chiapas, Chihuahua, 
Colima, Ciudad de México, Durango, 
Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, 
México, Michoacán, Morelos, Nayarit, 
Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, 
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, 
Tlaxcala, Veracruz, Yucatán, Zacatecas.
Agregó que para Nayarit, se tienen algunos 
proyectos instalados provenientes de 
la SAGARPA, de ganado menor y de 
servicios, “además de que estamos por 
implementar en el Ejido Pancho Villa 
cinco módulos acuícolas, por lo que esos 
grupos de pescadores serán beneficiados 
para efecto de detonar esa zona con 
intenciones de sacar adelante proyectos 

que ya se había iniciado anteriormente, pero 
ahora lo harán con mayor organización, 
seriedad y el apoyo de INAES; por lo que 
ya estamos dando los primeros pasos y ya 
contamos con el 50 por ciento del recurso 
que será de dos millones de pesos, con 
lo que arrancaremos y entrando el 2017 
esperamos recibir otros dos millones de 
pesos para concluir un parque acuícola”.
Más adelante comentó el líder nacional 
de productores rurales e indígenas, que la 
UNORCA impulsa la amplia participación 
social en el ámbito nacional e internacional, 
y es integrante de diversas expresiones 
del movimiento campesino internacional, 
como la Vía Campesina, la Coordinadora 
Latinoamericana de Organizaciones del 
Campo y la Federación Internacional de 
Productores Agricultores.
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La UAN Ordena una auditoría de 2016 para esclarecer el 
origen de las transferencias

Dirigentes nacionales del PAN y PRD Visitan Nayarit con 
miras a las elecciones del 2017

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLÍTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Con el anuncio del auditor del Órgano 
de Fiscalización Superior, Roy Rubio 
Salazar, del escandaloso saqueo de los 
recursos públicos que estaban bajo el 
cuidado de las autoridades rectorales 
de la Universidad Autónoma de Nayarit, 
y de ser turnados los resultados de las 
auditorías a la Fiscalía General del Estado 
para su curso correspondiente, como 
que todo se reduce a la investigación 
ministerial para esclarecer sobre el 
manejo de los dineros, que llegaron más 
de los 580 millones de pesos... En esos 
recursos van incluidos los 323 millones 
de pesos transferidos electrónicamente 
a un vigilante de la institución superior... 
En ese tema se ven involucradas también 
la ex-secretaria y la ex-directora de 
finanzas,  por el manejo directo de los 
dineros de la universidad, más estas 
funcionarias han expresado que ellas 
solamente ejecutaron instrucciones y están 
dispuestas a cualquier investigación... 
Sobre este asunto que trascendió de 
inmediato a los medios en cuanto el 
titular del Organo de Fiscalización lo 
informó ante el Congreso del Estado, el 
rector Jorge Ignacio Peña González, en 
un encuentro con los integrantes de la 
Asociación de Periodistas por Nayarit,  
dijo que: "nosotros queremos a ciencia 
cierta saber lo que pasó y lo vamos a 
investigar; pues recordamos que los 
trabajos del Organo Investigador son 
del ejercicio del 2015, que fue lo que se 
revisó"... "Yo había establecido pedirle 
al Organo de Fiscalización una auditoría 
en lo correspondiente al 2016, pero me 
informaron tanto el Secretario General 
como el Contador de Evaluación que 
nosotros como institución también 
podemos ordenar una auditoría a ese 
periodo, entonces es lo que vamos a 
hacer, contratar un despacho para que 
nos empiece esa actividad, pero de ya, 
porque ahí es donde me queda la duda; 
el contador Juan López Salazar (ex-
rector) salió en junio del 2016 y el déficit 
lo seguimos presentando; lo que yo sí 
quisiera que quedara claro es que ese 
recurso que entre comillado o lo señala 
el Organo de Fiscalización como una 
transferencia no necesariamente significa 
que haya sido robado del presupuesto 
ordinario de la UAN y eso es lo que 
estamos investigando"... Agrega el rector 
Peña González "la transferencia sí se 
dio; está plenamente comprobado, según 
lo que Roy Rubio nos explica después 
de sus informes y lo que le dicen los 
involucrados es que fue por instrucciones 
del rector"... "Pero lo que no nos ha 
quedado bien claro es el origen de ese 
recurso, y es lo que estamos investigando, 
lo que nos ayudaría mucho que se nos 
aclarara, pero si no, nosotros lo vamos 
a investigar al interior de la universidad 

porque está claro, todo fue electrónico, 
no fue dinero que trajeran en la bolsa y 
lo sacaron"... "Entonces, todo se halla 
registrado y es lo que pedí ya que me 
hicieran el análisis exacto de qué cuenta 
salió y se tomaron esos recursos, así 
como de donde llegó ese recurso; esa 
es la parte en la que estamos"... "Nos 
llama la atención de que se dice ahí sobre 
un préstamo y sus intereses porque el 
concepto está aislado, y pareciera que 
el que presta es el trabajador y es lo 
que pretendemos  de averiguar, porque 
así como quedamos está la mitad de 
la moneda, faltando la otra mitad, lo 
que indagamos porque para mí es muy 
importante, que quede claro que me 
está afectando en la cuestión de que 
las cuentas que teníamos abiertas con 
la Cámara de Diputados, con Hacienda, 
porque ya me dijeron que si se supone 
que hay dinero para darle a una persona 
¿por qué me solicitan recursos para 
cubrir el déficit? insisto es la revisión 
de esta otra cara y que quede claro de 
lo qué pasó".... Asimismo remarcó: no 
nos vamos a precipitar en la toma de 
decisiones; vamos hacer el análisis 
para tener la certeza de lo que pasó; 
no vamos a lanzar acusaciones para 
que la gente quede contenta y diga: "el 
ex-rector Juan López Salazar se llevó 
el dinero"; no tengo todavía evidencias; 
de lo que sí hay evidencias es que al 
parecer él dio la instrucción para hacer 
esos movimientos y hasta ahí el tema... 
Es sincero el rector Jorge Ignacio que 
estos movimientos irregulares no los 
conocía; pero sí sabía de la existencia 
de un problema financiero fuerte en la 
UAN y de los problemas con el S.A.T. 
y el Infonavit, mas no que el Infonavit 
estaba a punto de congelar las cuentas 
de la máxima casa de estudios... 
Han sido seis meses muy difíciles de 
la administración desde que Peña 
González asumió la rectoría, partiendo 
del cumplimiento de su compromiso de 
liquidar cada quincena los sueldos de 
trabajadores y docentes asegurados 
hasta diciembre, con excepción de 
aguinaldo, aún incierto; de la ejecución 
de planes y proyectos factibles; buena 
relación con los sindicatos y respeto de 
sus compromisos contractuales y con la 
Federación de Estudiantes de la UAN, lo 
que lleva a considerar que con fortaleza 
en sus decisiones y trabajo, va sacando 
adelante a la universidad, patrimonio de 
los Nayaritas... Ante esta crisis financiera y 
la escandalosa situación que se presentó, 
el rector nunca ha pensado en renunciar 
porque por un lado metería a una crisis 
adicional a la máxima casa de estudios 
y lo dice coloquialmente "yo no hecho 
nada que mal se me catalogue"... Hasta 
la próxima.... Decano del Periodismo. 

Visión Política
Por Edmundo Virgen

El Presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional del Partido Acciona Nacional, 
Ricardo Anaya Cortez, el pasado 
jueves estuvo en esta capital para 
sostener diversas actividades políticas 
entre las que destaca el reunirse 
con los cuadros panistas más 
representativos en la entidad, todo 
esto con miras al proceso electoral 
del 2017 que inicia el próximo 7 de 
enero, dado que de acuerdo a la 
ley electoral en el mes de febrero 
vence el plazo para que los institutos 
políticos que lo consideren necesario 
puedan participar mediante el sistema 
de coaliciones. 
Aseguró Ricardo Anaya que el partido 
que dirige está interesado en contender 
en el proceso electoral de NAYARIT  
a través de una mega alianza con 
otros partidos con los cuales ya se 
tienen platicas y acercamientos muy 
avanzados, uno de ellos es el PRD 
y existen muchas posibilidades en 
que puedan llegar a acuerdos muy 
concretos puesto que el principal 
objetivo de ambos partidos es obtener 
la mayor cantidad de triunfos en 
los cargos de elección popular que 
estarán en disputa entre ellos la 
gubernatura. 
En esta coalición manifiesta el 
líder nacional del PAN que también 
han sostenido reuniones con otras 
fuerzas políticas como lo  son los 
Partidos Movimiento Ciudadano, 
Encuentro Social y Partido del Trabajo, 
aclarando que hasta este momento 
no han cerrado ninguna puerta con 
alguna fuerza política, reafirmando 
que el PAN está abierto a construir 
una alianza con todos los partidos 
que quieran la transformación del 
estado para que existan amplias 
posibilidades de ganar las elecciones 
del próximo año. 
También Ricardo Anaya señaló que 
las elecciones del  2017 en que se 
renovaran en NAYARIT todos los 
cargos de elección popular serán 
de máxima prioridad para el partido 
blanquiazul, puesto que solo así se 
podrá encabezar en esta entidad 
gobiernos con mayor sensibilidad 
social que fomenten la generación 
de empleos, mayor crecimiento 
económico y una mejor calidad de 
vida, de esto último y a pregunta de 
un comunicador, se comprometió el 
líder panista a ser vigilante de que 
los gobiernos emanados del PAN 
realmente le cumplan al pueblo, 
para que las promesas no se queden 
nada mas en el discurso. 

De igual forma Ricardo Anaya 
explico, que estas elecciones del 
2017 vendrán a ser la antesala de 
las elecciones federales del 2018 
en que se renovara la presidencia 
de la república y en estos comicios 
el objetivo principal será sacar 
al PRI de la residencia oficial de 
“Los Pinos”, por que precisa que el 
pueblo mexicano ya no puede tolerar 
tanta corrupción, pobreza y miseria, 
mientras que se sigue endeudando 
al país de manera escandalosa  con 
el Banco Mundial sin que el gobierno 
federal  establezca medidas de 
austeridad en sus gastos, puesto que 
el presidente de la república en sus 
viajes al extranjero es acompañado 
por tíos, primos y cuñados, todo a 
costa del erario público, el despilfarro 
de la hacienda pública es ofensivo 
para el pueblo mexicano, mientras 
que el presupuesto para gastos 
sociales se disminuye, los escándalos 
de corrupción y la impunidad son 
intolerables es por eso que el PRI se 
tiene que ir de “Los Pinos”, expresó.
Por otro lado, la dirigente Nacional del 
Partido de la Revolución Democrática 
PRD Alejandra Barrales también visito 
TEPIC y al ofrecer una conferencia  
manifestó que en NAYARIT es tiempo 
de cerrar filas y formar una mega 
alianza con otras fuerzas políticas 
para ganar la gubernatura y los 
demás puestos de elección popular 
que habrán de renovarse el próximo 
año 2017. 
De esta forma dijo, se podrá dar 
respuesta a los reclamos de la 
población de mejores empleos y mejor 
calidad de vida, solo así se puede 
lograr la trasformación de NAYARIT, 
para esto aseguro que su partido 
postulara a los cargos de elección 
popular a los mejores candidatos, 
a esos que sean garantía de triunfo 
y pues esto último la verdad habrá 
que verlo, ya que una costumbre 
muy arraigada de los perredistas 
ha sido la venta de candidaturas 
aunque los que pagan el precio no 
tengan el voto ni de su parentela. 
Por cierto que la líder perredista exigió 
a las autoridades correspondientes se 
esclarezca el desfalco millonario a la 
UAN y sean puestos en prisión todos 
los responsables, que se investigue a 
todos los posibles cómplices y sean 
procesados con todo el peso de la ley 
por que no se vale atentar de esta 
forma tan vil contra una institución 
noble formadora de profesionistas 
que representan el futuro de México.
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Ovacionan a la Policía Nayarit en desfile del 
106 aniversario de la Revolución Mexicana

Grandes muestras de reconocimiento a su labor…

* El Cuerpo Élite de Seguridad, fue aplaudido por familias que  se dieron cita en 
la avenida México de la capital del estado para presenciar el tradicional desfile.
* En el despliegue participaron ‘La Montaña’, ‘La Roca’, y decenas de vehículos 
tácticos que diariamente se usan para resguardar la tranquilidad de Nayarit. 

Redacción/Gente&Poder
Con la participación de más 
de 500 elementos, la Policía 
Nayarit se unió este domingo 
al desfile cívico militar del 106 
aniversario de la Revolución 
Mexicana, en el que participó 

el Ejército, la Marina y otras 
instituciones civiles y militares.
Entre aplausos fueron 
recibidos los integrantes de 
la Policía Nayarit, quienes 
realizaron demostraciones 
de su trabajo a bordo de 

‘La Montaña’, ‘La Roca’, ‘La 
Piedra’ y decenas de vehículos 
tácticos que diariamente 
se usan para preservar la 
tranquilidad de las familias 
nayaritas.  
El contingente que llamó la 

atención fue el del Cuerpo 
Élite de Seguridad, cuyos 
elementos desfilaron con 
todo su equipamiento, lo que 
provocó el asombro de las 
familias nayaritas, quienes 
reconocieron la gran labor 
de estos hombres y mujeres 
que velan por la seguridad 
de Nayarit.
El Gobernador Roberto 
Sandoval, así como los 
titulares de los poderes 
Legis lat ivo y Judic ia l , 
presenciaron y aplaudieron 

desde el balcón principal 
del Palacio de Gobierno el 
despliegue del cuerpo de 
seguridad que contó con la 
supervisión del Fiscal General 
Edgar Veytia.
Cabe señalar que en ésta 
ocasión, se unió al contingente 
la recién creada escolta y 
banda de guerra; quienes sin 
lugar a dudas se llevaron las 
ovaciones de la ciudadanía, 
luego de demostrar la 
disciplina y el patriotismo 
con el que se desempeñan. 

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

LA MASONERIA NAYARITA EN EL 106 ANIVERSARIO DE 
LA REVOLUCIÓN MEXICANA

el gobierno de Díaz, aunque inicio de 
buena fe, permitiendo el inicio de la 
industrialización de nuestro país, se 
alió a los intereses del capital interno 
y a los capitalistas extranjeros dejando 
en plena orfandad a los mexicanos 
que llegados al límite del sufrimiento, 
se levantaron en armas en pos de  
libertad y de un mejor modo de vivir.
Indiscutible la participación de los 
masones en la confirmación de los 
proyectos y plataformas ideológicas 
que favorecieron el estallido de la 
Revolución mexicana, presentes 
cuando resultado de la revolución 
se concreto la constitución política 
de 1917, con una participación 
determinante, como lo ha sido siempre 
en la historia de México. El México 
que hoy disfrutamos, es herencia y 
síntesis de grandes y heroicos gestos 
de nuestro pueblo que en su devenir 

histórico, su sensibilidad se templo 
con numerosos infortunios, pero su 
patriotismo se nutrió con grandes 
ideales y esperanzas.
En la conmemoración de este 
106 aniversario de la Revolución 
Mexicana, La Masonería Nayarita 
se pronunció por reivindicar a las 
clases populares, y por una mejor 
atención a las demandas más sentidas 
de la sociedad. El hartazgo social 
en el que se encuentran inmersos 
los mexicanos en la actualidad, 
lejos están de los ideales que se 
enarbolaron en la revolución y ha 
provocado distanciamientos y decenas 
de manifestaciones en todo el país, 
algunas pacificas y otras cargadas 
de mucha violencia, pero siguen 
teniendo el mismo objetivo, el alto 
a la inseguridad a la corrupción y a 
la impunidad.

Políticos insensibles, inmunizados 
contra los reclamos del pueblo, que 
inmoralmente malgastan los recursos 
públicos, deben volver a los idearios 
de la revolución, se debe aprender 
de los infortunios y de las derrotas y 
revertir lo malo para hacer un mejor 
gobierno, muchas de las protestas 
obedecen a este "rompimiento social",  
que se recrudece cuando las demandas 
no son atendidas o son atendidas de 
manera parcial y estos movimientos 
son signos de gobiernos debilitados.
De ahí la importancia del actuar 
masónico en la justa reivindicación de 
los derechos de las clases populares, 
de que se escuche su voz, de que se 
atiendan  y se resuelvan sus demandas, 
del debido cumplimiento de las leyes, 
de la verdadera legitimación de la 
participación de los campesinos y 
trabajadores en general. La Revolución 
vive, pero se debe retomar el rumbo, 
es tiempo de corregir políticas para 
lograr un país mejor, se debe retomar 
las ideas de los héroes que iniciaron la 
lucha social que hoy se conmemora,, 
de otra manera se "predicara en el 
desierto" abonando el terreno para 
otros movimientos sociales.
Esperemos y comentaremos...
frago2009@hotmail.com 

Convocados por la respetable Logia 
Belisario Domínguez Palencia No. 
21, los Masones Nayaritas se dieron 
cita este 20 de noviembre en el 
monumento dedicado a los héroes 
revolucionarios ubicado en el Parque 
La Loma de esta ciudad capital, para 
honrarlos en este 106 aniversario 
de la Revolución Mexicana. Los 
hombres de la escuadra y del compás 
expresaron su sentir y reconocimiento 
hacia los héroes que participaron en 
esta gloriosa y cruenta lucha social.
Los masones recordaron la consigna 
para recuperar los espacios 
y conquistas de la lucha social. 
Reconocieron  que la Revolución 
mexicana ha sido objeto de múltiples 
análisis por su complejidad y directrices 
en la que intervinieron diversos 
factores económicos, sociales y 
políticos, hablar de la revolución es 
hablar de diversos tópicos que van 
desde la explotación del hombre 
por los grandes latifundistas, sobre 
la situación paupérrima de.la gran 
masa de mexicanos analfabetas y 
sin derecho, frente a las grandes 
riquezas que amasaron los grandes 
terratenientes que amparados por un 
gobierno dictatorial creaban leyes en 
beneficio de sus familias y de su casta, 
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Gobierno mantiene operativo de 
inspección de tarifa de transporte público

Inaugura Gobernador Nuevo Puente El Refilión

carretera que ha construido 
el Gobernador en general en 
los 20 municipios del estado, 
dijo, han logrado que queda 
vez haya más progreso en 
Nayarit, que se reactive la 
economía y se propicie el 
turismo. 
"En nombre del Refilión le 
damos una gran bienvenida al 

segura, disminuyendo los 
tiempos y costos, pero sobre 
todo reducirá los accidentes 
viales que se presentaban 
en dicha carretera.
 “Las obras son de la gente, 
nosotros solamente venimos 
a explicar que sin deuda 
pública más de 17 millones y 
medio de pesos invertimos en 
evitar un problema y en dejar 
infraestructura de nivel para 
muchos años. Me fui aferrado 
a la Ciudad de México a tocar 
una, dos, tres puertas, hablé 
con el Presidente, con el 
Secretario de Hacienda y hoy 
hay en varios rubros cerca de 
500 millones de pesos en el 
presupuesto que no venían 
para Nayarit, gracias a una 
gestión que hicimos”, enfatizó 
el Gobernador. 

Por su parte, el Presidente 
del Comisariado Ej idal 
del Refilión, municipio de 
Composte la ,  E leodoro 
Figueroa Cruz, destacó no sólo 
la seguridad que da el nuevo 
puente sino la plusvalía para 
todas las tierras aledañas; 
las gran cantidad de obras 
públicas e infraestructura 

Gobernador, a nuestro amigo 
que gracias a él hemos estado 
viendo todos los nayaritas la 
trasformación de Nayarit, ya 
todos para donde volteemos 
y vayamos vemos carreteras 
nuevas, puentes nuevos, el 
canal centenario; es un amigo 
que quiere a Nayarit, a su 
gente, por eso es el Gobierno 
de la Gente”, subrayó. 
El puente que originalmente 
fue construido en el año de 
1961 tenía un ancho de 6.6 
metros y una longitud  de 40.4 
metros, el Nuevo Puente El 
Refilión tiene una longitud 
de más de 90 metros y un 
ancho promedio de 9 metros, 
se estima que de manera 
fluida dará un servicio a más 
9 mil vehículos por día y el 
beneficio directo será para 
más de 700 mil nayaritas de 
los municipios de Tepic, Bahía 
de Banderas, San Pedro 
Lagunillas y Compostela. 
Al evento de inauguración 
acompañaron al Gobernador 
la Alcaldesa de Compostela, 
Alicia Monroy Lisola, el 
Diputado Francisco Monroy, 
el Director de SCT Jesús 
Miramontes, funcionarios de 
los tres órdenes de Gobierno, 
ejidatarios y habitantes de 
comunidades de la región.

Por  ins t rucc iones  de l 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda por las constantes 
denuncias que se han hecho 
en las redes sociales por el 
supuesto aumento a la tarifa 
del transporte público, el 

departamento de Inspección 
de la Dirección de Tránsito, 
mantiene un operativo en 
los diferentes puntos de la 
capital, a fin de detectar a 
aquellos choferes que no 
respeten la tarifa oficial, 

por lo que se 
exhorta a los 
usuarios del 
t r a n s p o r t e 
púb l i co  a 
d e n u n c i a r 
cualquier tipo 
de abuso. 
" L a 
instrucción 
de nuestro 
Gobernador 
e s  m u y 
clara, no hay 
aumento a la 
tarifa como 
s e  e s t á 

diciendo a través de las 
redes sociales, no se debe 
dar  in formación fa lsa, 
nosotros como Dirección 
de Tránsito también hemos 
recibido denuncias en nuestra 
página oficial y ahí mismo 
damos respuesta pero por 
eso debemos estar bien 
informados no hay aumento y 
todo chofer que se sorprenda 
alterando la tarifa ya sea de 
general o de estudiantes 
pues se hará acreedor a su 
respectiva multa y lo decimos 
de manera firme y categórica", 
reiteró el Director General, 
Agustín Flores Díaz.
El funcionario estatal exhortó 
a la ciudadanía a denunciar 
cualquier acto de maltrato 
o no respeto a la tarifa 
que reciban por parte de 
cualquier chofer de transporte 

público en cualquiera de sus 
modalidades, camión,  combi 
y taxi a través de la página 
oficial de facebook, así como 
también al 113, el cual es 
número gratuito y directo al 
departamento de Inspección 
de Transporte Público de 
la dependencia a su cargo 
donde será atendida de 
manera inmediata y puntual 

Con el fin de garantizar la 
seguridad vial de los nayaritas 
y miles de visitantes de la 
entidad, y en seguimiento a 
una política pública enfocada 
en la modernización de 
las vías de comunicación 
del estado, el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
inauguró el Nuevo Puente 
El Refilión, ubicado en la 
carretera Tepic-Compostela-
Riviera Nayarit. 
Con una inversión superior 
a los 17 millones de pesos, 
gestionados por Roberto 
Sandoval ante el Gobierno 
de la República y sin un solo 
peso de deuda pública, el 
nuevo puente permitirá a miles 
de personas trasladarse de 
un punto a otro de manera 

como es la indicación del 
Gobernador del Estado.
 Cabe destacar que, las 
tarifas oficiales son: Camión 5 
pesos tradicional, 6 premier, 
3 estudiantes, tercera edad 
y personas con capacidades 
diferentes y 7 pesos nocturna. 
Taxi 30 pesos primer cuadro, 
35 segundo cuadro y 40 
periferia.
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y bigamia).
No obstante, la proporción 
de asuntos que involucran 
a la familia fue en 2015 
relativamente menor que en 
los ejercicios 2012 a 2014, 
cuando el respectivo promedio 
fue de 41.26%.  
En la presentación del Anuario 
Estadístico Judicial 2015, el 
jefe del Departamento de 
Computación e Informática 
del Consejo de la Judicatura, 
ingeniero César Octavio 
Quintana Basto, precisó que 

por materia los expedientes 
ingresados a los juzgados 
de primera instancia fueron 
36% familiares (como ya se 
indicó), 28% mercantiles, 
25% penales y 11% civiles.
Considerando exclusivamente 
la materia familiar, los tipos de 
juicio fueron los de rectificación 
de actas (20%), pensión 
alimenticia (14%), juicios 
sucesorios (13%), divorcio 
necesario (10%), divorcio por 
mutuo consentimiento (10%), 
informaciones testimoniales 

Juzgados de primera instancia resuelven 
principalmente asuntos que involucran a la familia

Ya está funcionando el nuevo puente 
de el Refilión: Jesús Miramontes

De los partidos PRD, MC, PES y el PT, dijo

El que esté mejor posicionado representará al 
Frente Amplio de Izquierda: Porras Domínguez

2015 en Nayarit, constituyeron 
el  59.9%, es decir que por 
cada diez matrimonios civiles 
se iniciaron seis juicios de 
divorcio. Advirtió que esta 
es simplemente una relación 
entre cifras y no significa 
que seis matrimonios civiles 
registrados se hayan disuelto 
el mismo año. 
Finalmente, indicó que la 
proporción más alta que 
se ha obtenido de juicios 
de divorcio iniciados contra 
matrimonios civiles es la de 
2012, cuando fue de 66.3%.
El Anuario Estadístico Judicial 
puede consultarse en la página 
oficial www.tsjnay.gob.mx.

Conforme a la estadística 
judicial, en los juzgados 
de primera instancia de 
Nayarit los asuntos más 
numerosos son los que 
involucran a la familia, pues 
con ellos se relacionaron 13 
370 expedientes ingresados 
en 2015, es decir 40.85% 
del total de 33 370 juicios 
iniciados en dichos órganos 
jurisdiccionales.
Por sí solos, los asuntos 
de la materia propiamente 
familiar constituyeron el 
36% de los expedientes 
ingresados el año pasado y 
el 4.85% restante, los casos 
de adolescentes en conflicto 
con la ley penal y los asuntos 
penales que atentan contra 
la estabilidad de la familia 
(abandono de familiares, 
violencia familiar, corrupción 
de menores, sustracción y 
tráfico de infantes, estupro 

(8%), ofrecimiento de pago 
(8%), divorcio incausado (6%), 
custodia (3%), paternidad 
(2%) y otros (6%).
Si se agrupan los diversos 
tipos de divorcio, tenemos 
que sumaron el 26% y por 
tanto se constituyeron como 
el principal tipo de juicios de 
la materia familiar.
Quintana Basto añadió que los 
juicios de divorcio iniciados 
sumaron 3310, que en relación 
con los 5528 matrimonios 
civiles registrados durante 

*De divorcio y rectificación de actas, la mayoría de juicios familiares, según Anuario Estadístico Judicial

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-En entrevista con el 
Director General del Centro 
SCT-Nayarit, Jesús Miramontes 
Lara, dio a conocer, que ya quedó 
concluida la obra del moderno 
puente en la carretea 200 Tepic-
Puerto Vallarta que está a la 
altura del poblado El Refilión 
municipio de Compostela.
Agregó, que la inversión de 
esta estructura carretera fue 
de alrededor de 17 millones de 
pesos, que viene a beneficiar 
dijo, a casi 700 mil habitantes de 
la región, como son estudiantes, 
comerc ian tes ,  a lbañ i les , 
maestros entre otros que a 
diario circulan por esta cinta 
asfáltica, “este es el quinto 
punto que se corrige en la red 
carretera del estado”.
Enfatizó Miramontes Lara, que el 
vanguardista puente se construyó 
con la finalidad de brindarle 
seguridad al conductor, que 
transita por esta vía federal, ya 
que el anterior enlace carretero 
ya cumplió su tiempo pues 
tenía más de 5 décadas de 
construido, además también 
se corrigió la curvatura que era 
muy peligrosa, ya que transitan 
por esta rúa poco más de nueve 
mil vehículos por día, y en fines 
de semana se incrementa aún 

más el tráfico.
“Es de resaltar que este moderno 
puente se llevó a cabo, gracias al 
gran impulso que le está dando 
a la red carretera, sobre todo 
a Nayarit, el presidente de la 
república, Enrique Peña Nieto 
y al eficiente equipo de trabajo 
que se realiza conjuntamente 
con el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, a quien 
también se le reconoce que es 
un gestor incansable que labora 
en modernizar las carreteras de 
la entidad”.
Por último dijo, que la dimensión 
del citado puente es de alrededor 
de 70 metros, con dos pilotes 
de apoyo, donde además se 
realizó, un nuevo ajuste  en la 
cita asfáltica que converge con la 
moderna infraestructura, lo que 
ya brinda una mejor seguridad 
de vialidad y ahorro de tiempo 
en sus recorridos a quienes la 
transitan.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.- “El Frente Amplio de 
Izquierda, que conformamos los 
cuatro partidos PRD, MC, PES y 
PT, estamos caminando siempre 
en unidad con la finalidad de 
que podamos lograr un gran 
objetivo, y quién quede mejor 
posicionado de los cuatro, va 
ha ser quien represente a esta 
nueva alianza”, así lo manifestó 
en entrevista, el Comisionado 
Político Nacional en Asuntos 
Electorales de Nayarit, Alfredo 
Porras Domínguez.
Indicando que en este sentido, 
“no importa que sea del partido 
que sea, sino que será el que 
más consense con la sociedad, 
que eso es lo que aspiramos 
que represente bien a la gente, 
y que esté capacitado para 
servir a los propios intereses 
del pueblo, ya que nosotros 
iremos a cada municipio y a 
cada distrito, siempre buscando 
la unidad con quien más 
represente a las personas”, 
expuso el entrevistado.
Asimismo, agregó, que ya en 
pocos días se estará concluyendo 
con la integración de los 

veinte Consejos Municipales, 
que conforman el Estado de 
Nayarit, y los 18 distritos de 
mayoría, por lo que en este 
dato, ya quedará registrado en 
el proceso interno para luego 
concluir el tres de diciembre, 
con el Congreso Estatal para 
efecto de estar listos y tomar 
las decisiones de quienes 
habrán de ser designados como 
posibles candidatos.
Abundó el Comisionado Alfredo 
Porras Domínguez, que en 
este sentido, existe un gran 
proyecto de mucho trabajo, 
dialogo y política, que es lo 
que está permitiendo en lograr 
los acuerdos que se deben de 
tomar para poder enfrentar 
este próximo proceso electoral 

2016-2017, ya que por tal motivo 
nos estamos preparando con 
hombres y mujeres petistas 
para ir a la contienda electoral 
con buenos cuadros o perfiles 
que representen como ya se 
dijo, a la población dentro de 
un cargo popular en estas 
elecciones próximas.
Por último añadió, que las 
mujeres petistas también están 
listas para participar en este 
nuevo proceso electoral que 
se avecina, por lo que aseguró 
Porras Domínguez, que en 
el Partido del Trabajo existe 
mucho material humano con 
buen perfil para contender 
en busca de cargos públicos 
importantes en favor del pueblo 
nayarita.
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gastos proyectados a erogar 
en el mismo periodo.
Por lo tanto será en los 
próximos días cuando los 
legisladores integrantes de 
la Comisión de Hacienda, 
Cuenta Pública y Presupuesto 
que preside el diputado Jorge 
Humberto Segura López, se 
reunirán para iniciar con el 
análisis de cada una de las 
propuestas presentadas ante 
esta Soberanía Popular.
Previo a la entrega de cada 
una de las iniciativas de Leyes 
de Ingresos Municipales, la 
Trigésima Primera Legislatura 
aprobó el acuerdo que 
contiene los criterios técnico-
legislativos que sugería 
atender los Ayuntamientos 
al elaborar, aprobar y remitir 
sus propias iniciativas para el 
ejercicio fiscal 2017, ello con 
el interés de coadyuvar con 
las autoridades municipales 
en el desarrollo de sus 
actividades y bajo un marco 
de respeto a su autonomía, 
lo que permitió la entrega 

Recibe la totalidad de leyes de 
ingresos 2017 de los Ayuntamientos Tepic.- En Sesión Pública 

Ordinaria del día jueves 17 de 
noviembre, se dio a conocer 
que los ayuntamientos de la 
entidad nayarita enviaron 
en tiempo y forma a este 
Congreso Local las iniciativas 
de Ley de Ingresos para 
el ejercicio fiscal 2017, 
tal y como se establece el 
artículo 61 en su primer 
párrafo del inciso d), fracción 
I de la Ley Municipal para 
el Estado de Nayarit, a 
fin de que las diputadas y 
diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura realicen 
su análisis y aprobación en 
su caso.
La Ley de Ingresos Municipal 
es un instrumento que 
proyecta y proporciona 
sustento a las contribuciones 
que habrán de recaudarse 
en el lapso de un año por 
concepto de impuestos, 
d e r e c h o s ,  p r o d u c t o s 
y  a p r o v e c h a m i e n t o s ; 
can t i dades  es t imadas 
q u e  d e b e n  g u a r d a r 
correspondencia con los 

Recorren la ciudad en Bicicleta

•En los próximos días la 
Comisión de Hacienda, 

Cuenta Pública y 
Presupuesto se reunirá 
para analizar, discutir y 

en caso aprobar cada una 
de las propuestas de Ley

El Congreso del Estado de Nayarit

**Para fomentar la activación física y la convivencia familiar, ciudadanos se 
organizaron para realizar una Rodada Ciclista en Tepic.  

estratégicas para que el 
ciudadano tenga los espacios 
y vialidades adecuadas y se 
pueda entonces promover el 
uso de la bicicleta no solo 
para temas deportivos sino 
también como un medio de 
transporte.
Manuel Cota agradeció la 
compañía de niños, jóvenes 
y adultos quienes montados 
en su bicicleta recorrieron 
con él, su esposa e hijos, las 

principales calles de Tepic 
en un ambiente familiar.
“Una gran oportunidad 
para poder convivir, una 
bonita mañana de asueto, 
pero fundamentalmente de 
recrearnos. Dicen que mente 
sana y cuerpo sano.  Me 
dio mucho gusto de nueva 
cuenta tomar mi bicicleta”, 
dijo Manuel Cota, al comentar 
que este tipo de actividades 
deportivas unen a las familias 

en sana convivencia.
Cabe señalar que en los 
próximos días arrancará la 
Rodada de Invierno a la que 
Manuel Cota se comprometió 
asistir; los organizadores 
anunciaron que esta se 
realizará durante la noche 
para evitar el tráfico vehicular, 
además por ser temporada 
navideña, se harán algunas 
dinámicas y rifas entres los 
participantes de la rodada.   

puntual de los proyectos.
El Congreso del Estado 
de Nayarit continuará con 

estrecha coordinación entre 
los Ayuntamientos de la 
entidad para trabajar de 

forma conjunta y lograr 
mayores beneficios para los 
ciudadanos.

La mañana de este lunes, 
familias enteras se dieron 
cita en avenida las Brisas 
e Insurgentes para arrancar 
con una rodada en bicicleta. 
A pesar de ser un día 
inhábil, niños, jóvenes y 
adultos atendieron a la 
convocatoria de activación 
física, de convivencia y del 
cuidado del medio ambiente, 
integrándose al contingente 
que recorrió las principales 
calles de la capital hasta 
llegar al parque Juan Escutia. 
La rodada en la  que 

p a r t i c i p a r o n  h o m b r e s 
y mujeres de todas las 
edades, fue encabezada por 
el senador Manuel Cota, quien 
fue invitado para promover a 
través del cargo que ostenta, 
el respeto hacia los ciclistas, 
mejores vialidades para la 
ciudadanía, y, ante todo la 
sana convivencia, que genera 
a su vez familias unidas y 
jóvenes sanos, libres de 
adicciones. 
Previo al recorrido, Manuel 
Cota expresó que se deben 
hacer cada vez más obras 
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"San Blas cuenta con los 
recursos naturales, monumentos 
y riqueza histórica para ser uno 
de los municipios del estado 
y del país en un gran destino 
turístico"   Gracias al arduo 
trabajo en infraestructura, 
servicios de calidad y seguridad 
pública, así como el rescate 
de sus monumentos históricos, 
el Presidente Independiente 
de San Blas, Hilario Ramírez 
Villanueva logró posicionar 
a San Blas como un 
puerto turístico de talla 
internacional colocándose 
en el gusto y preferencia 
de miles de extranjeros.
Mencionó el  Alcalde 
también que San Blas 
estaba destinado a ser un 
gran centro turístico por 
su gran riqueza natural, 
monumentos e historia. 
"promovimos al puerto 
como destino, no solo de 
playa, sino también de 

turismo ecológico, turismo de 
aventura y turismo histórico 
cultural" Además recalcó los 
grandes eventos que se realizan 
en el municipio están teniendo 
reconocimiento mundial . 
"Se realizan dos eventos 
de impacto internacional; 
el Festival Internacional de 
Aves Migratorias y el Torneo 
Internacional de Pesca, ambos 
eventos están adquiriendo 

reconocimiento mundial y 
se están convirtiendo en 
tradicionales en nuestro 
municipio" mencionó Hilario 
Ramírez.
 Además el Edil Sanblasense 
detalló que se participó en la 
Feria de Nayarit en California, 
dándole a San Blas un impulso 
en su conocimiento como 
destino turístico, así también 
se realizaron tres eventos con 
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Convertimos a San Blas en un 
destino turístico internacional: Layin

carácter nacional, entre los 
cuales se encuentran el Festival 
“Motomanía”, “Sanblazaso” y 
el torneo de voleibol playero, 
con los cuales se logró la 
asistencia de miles de personas 
alcanzando la ocupación 
hotelera y restaurantera en 
su 100 por ciento, beneficiando 
a la economía de cientos de 
familias.  Con estas acciones 

el Presidente Independiente, 
Hilario Ramírez ha demostrado 
aprovechar el  potencial 
que tiene el municipio para 
el beneficio de todos los 
sanblasenses. 

A CREMEL
Norma Cardoso

ROSARIO DE SENTIMIENTOS POR 
ASUNTO DE LA UAN

Tristeza, preocupación, coraje y 
todo un rosario de sentimientos 
es lo que está viviendo gran parte 
de la sociedad nayarita, por lo 
que pasa en el seno de nuestra 
Máxima Casa de Estudios.  
Desde hace casi seis meses, 
la administración encabezada 
por el Rector Jorge Ignacio 
Peña González, dio a conocer 
sobre un déficit financiero que 
dejó, el ahora, ex rector Juan 
López Salazar; y aunado a 
ello, lo declarado por el titular 
del Órgano de Fiscalización 
Superior, Roy Rubio Salazar, 
hace unos días.
Resul ta  que la  anter ior 
administración de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, dejó un 
terrible déficit financiero por lo 
cual se han detenido planes y 
proyectos, además de que se 
han dejado de hacer muchas 
actividades. De acuerdo al 
Rector Peña González, dicho 

déficit es de alrededor de mil 
millones de pesos y otros 
430 son del préstamo que 
tiene la Universidad con el 
Banco Interacciones, la primera 
cantidad es una deuda a largo 
plazo y la segunda a corto plazo.
A consecuencia de lo anterior, se 
ha tenido dificultad para pagar los 
sueldos de los trabajadores; por 
ejemplo, en la primera quincena 
de junio anterior, se pagó sin 
problemas; la segunda quincena 
de junio, por ser el mes en que 
los jóvenes estudiantes pagaron 
inscripción, les permitió cubrir la 
nómina. Para pagar los sueldos 
de julio, se pidió un adelanto 
de subsidio del mes de octubre. 
La nómina del mes de agosto 
y septiembre, se cubre con la 
llegada de un gasto programable 
que tiene la SEP. Cómo ya se 
había adelantado, del mes 
de octubre, la cantidad de 20 
millones de pesos para pagar 

la nómina de julio; por lo tanto, 
el mes anterior (octubre) no se 
tenía para cubrir las quincenas.
A causa de ello, el Senador 
Manuel Cota, les consiguió una 
cita para que el Rector junto con 
una comitiva, asistiera a una 
reunión con Fernando Galindo, 
Subsecretario de Egresos, de la 
Secretaría de Hacienda, donde 
le presentaron una solicitud de 
apoyo financiero para fin de año, 
a lo que respondió que estaba 
muy complicado, que no les 
auguraba buen éxito, pero que 
lo iba a consultar. Estando en 
la plática, el Subsecretario de 
Egresos, les preguntó de qué 
otra manera los podría apoyar, 
fue en ese momento que se le 
dijo que había un problema de 
liquidez para el mes de octubre 
de 20 millones; y fue así que 
el Subsecretario les dio esos 
20 millones vía Secretaría de 
Educación Pública y se pudo 
pagar octubre, y para la nómina 
de noviembre no habrá problema.
El Rector, sobre el pago de 
las quincenas de diciembre 
mencionó: “es ahí donde tenemos 
que tomar decisiones, tenemos 
para pagar las quincenas, pero 
no tenemos recursos para pagar 
el aguinaldo, tenemos que seguir 

insistiendo en las distintas 
instancias e instituciones como 
SEP, Congreso del Estado y 
Hacienda”.
Además del déficit financiero 
reve lado  po r  l a  nueva 
administración; ahora a la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit, se le ha detectado 
desvíos de recursos por la 
cantidad de 580 mil lones 
de pesos, de acuerdo a los 
resultados de la auditoría 
realizada por el Órgano de 
Fiscalización Superior, que 
encabeza Roy Rubio Salazar.
El auditor Roy Rubio, informó, 
entre otras observaciones, que 
se realizaron transferencias 
electrónicas a dos empleados 
de la UAN, con puesto de 
vigilantes adscritos al CENDI 
de la Universidad. Fueron 323 
millones 452 mil pesos los 
que se depositaron en varias 
exhibiciones a Ernesto Robles 
Delgado y 10 millones de 
pesos a Miguel Ángel Perales 
Covarrubias, algo que está 
penado.
Sobre poner una denuncia 
penal, el Rector Jorge Ignacio 
Peña González dijo: no se ha 
presentado denuncia penal ante 
la Fiscalía, porque ya la presentó 

el Órgano de Fiscalización. 
Nosotros hablamos, porque 
teníamos la duda de, a quién 
le iba a corresponder, entonces 
me dicen que, si el Órgano de 
Fiscalización tiene elementos 
suficientes, ellos directamente 
presentan la denuncia. 
Lo que sí inició la UAN, son 
procedimientos internos para 
ver que va a suceder en el 
caso de los vigilantes, pues, fue 
hasta el día miércoles pasado 
que se tuvo contacto con ellos 
y estaban en labores; jueves 
y viernes no se presentaron 
a trabajar y será hasta el día 
martes 22 de noviembre cuando 
se inicie el procedimiento en 
recursos humanos y contraloría 
de evaluación.
El Rector Peña González expresó 
que en el caso del contador Juan 
López Salazar, éste tiene un año 
sabático, y se está viendo qué 
dice la normatividad en base a 
las denuncias presentadas por 
el Órgano. Y en el caso de la 
ex Secretaria de Finanzas y la 
ex Directora de Finanzas, serán 
muy cuidadosos en el tema, 
porque lo que tenemos como 
evidencia es que ellas solamente 
ejecutaron las instrucciones de 
López Salazar.
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Encabeza Lucio Santana 
los 106 años del inicio de 

la Revolución Mexicana 
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no desempeñaron bien su papel 
como responsables al frente 
de esta institución educativa 
estatal–federal. Pero con la 
llegada de Rogelio Rivera, todo 
lo anteriormente comentado 
quedó en el olvido por el buen  
trabajo desempeñado y a la 
buena coordinación con todos 
los que de una u otra manera 
laboran en la coordinación de 
Inea Zona 1 de Acaponeta. En 
lo que se refiere al buen amigo 

comprador y productor de sorgo 
Salvador Huerta Ávila, su buena 
coordinación y relación con los 
quehaceres agrarios con los 
agricultores y trabajadores del 
campo, por sus conocimientos 
en los problemas de las terribles 
plagas, por su férrea y positiva 
alternancia de productos del 
campo que requieren menores 
gastos en insumos y menos 
problemas con las desastrosas 
plagas, quienes al final dejan 

a los productores sin nada y 
con muchos problemas con sus 
acreedores.
Por eso los comentarios positivos 
para  esta mancuerna priista 
para que cualesquiera de los 
dos sea quienes administren 
el próximo gobierno municipal 
a partir el 17 de septiembre del 
2017; Salvador Huerta Ávila o 
Rogelio Rivera.    
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*Que las nuevas vialidades y los esparcimientos familiares como 
el Parque  a la Madre que no se conviertan en cantinas rodantes: 

ciudadanos tecualenses
Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- “Señor Pedro 
Bernal, grupos de familias 
católicas y ciudadanos comunes, 
bien nacidas (os) en este hermoso 
pueblo de Tecuala,  acudimos 
a este su medio informativo 
GenteyPoder que dirige usted 
en la zona norte, y a su director 
general Lic. Antonio Lora, 
tengan el bien de publicarnos 
nuestra humilde petición ante el 
ciudadano presidente municipal 
Lucio Santana Zúñiga. Que por 

favor, que en las hermosas  
fiestas  de nuestra señora Santa 
Cecilia patrona de los músicos, 
se prohíba totalmente la venta 
de bebidas embriagantes; en 
el único esparcimiento familiar 
que hasta ahora ha estado 
libre de la diversión en estado 
alcohólico por quienes gustan 
de las bebidas ya mencionadas. 
El que sea día de los músicos y 
alegren a su santa patrona en su 
día, no les da derecho a inculcar 
los malos hábitos y menos en 

este, hasta ahora sagrado lugar, 
donde día a día se muestran los 
valores familiares. Se entiende 
que las finanzas púbicas cada 
día necesitan una oxigenación 
económica; sabemos también, 
señor presidente de su amor por 
el municipio de Tecuala, de las 
grandes y beneficiosas obras 
que está realizando gracias a 
su capacidad de gestionar como 
nunca antes ningún gobierno 
municipal o estatal  las había 

Dos cartas muy fuertes del PRI

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- El buen 
trabajo que ha realizado el 
actual edil tecualense Lucio 
Santana Zúñiga al frente de la 
administración gubernamental 
local, podría seguir su marcha 
de obras y proyectos para el 
siguiente trienio 2017- 2020. Y 
esto viene a colación, porque sus 
buenos amigos y compañeros de 
partido, Rogelio Rivera González 
y Salvador Huerta Ávila, al 
parecer están en la vista de los 
electores del orgulloso municipio 

tecualense; y a decir verdad, 
sin que esto se tome a mal, el 
coordinador de Inea de la Zona 
1 Rogelio Rivera, ha trabajado a 
la perfección y el buen gusto de 
sus compañeros en ese centro 
de educación inicial para quienes 
no terminaron sus estudios 
básicos escolares, poniendo 
muy en alto la coordinación ya 
mencionada, que por buen tiempo 
estuvo a punto de desaparecer 
por la irresponsabilidad dicen 
algunos de los que ahí laboran; 
por algunos coordinadores que 

hecho; por eso apelamos a su 
buena voluntad,  por su familia 
y las nuestras, que no se venda 
se regale o se obsequie un grado 
de alcohol en ningún día festivo 
religioso o no en este lugar, para 
que esto en mención siga siendo 
un respetable centro Histórico 
y un ejemplo de cultura para 
quienes nos visitan, y por ende 
todas las familias tecualenses. 
De igual manera agradeceremos 
al señor gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda 
por ese majestuoso y grandioso 
boulevard inteligente que nos 
ha obsequiado a todos los 
tecualenses, sus ejidos y 
poblados pertenecientes a 
esta municipalidad. Además 
le pediremos que nos apoye 

para que este boulevard  
Tecuala-Acaponeta, que por 
sus andadores laterales, sus 
banquetas y su alta tecnología 
en iluminación, sea también de 
esparcimiento familiar; y no 
sirva como pista de carreras y 
por ende una cantina publica, 
que por el estado etílico en 
algunas personas se pongan a 
ser sus necesidades fisiológicas 
a la vista de muchas familias, 
degradando así esta magnífica 
obra para orgullo y beneplácito 
de todas las familias orgullosas 
tecualenses. ¡Gracias amigo 
Pedro Bernal, por ser de este 
excelente medio periodístico 
y enarbolando la libertad de 
expresión tal cual, como debe 
de ser, otra vez muchas gracias! 

Rogelio Rivera Gonzales o Salvador Huerta Ávila, podrían seguir el buen 
gobierno local que ha realizado hasta el momento Lucio Santana Zúñiga
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DON CARLOS AGUIAR RETES, 
NUEVO CARDENAL DE MÉXICO
•El Nayarita recibió este sábado, de manos del Papa Francisco, la birreta y anillo cardenalicio.

Ciudad del Vat icano.- 
México tiene un nuevo 
Cardenal.  Monseñor Carlos 
Aguiar Retes, Arzobispo 
de Tlalnepantla y oriundo 
de Nayarit, recibió este 
sábado, de manos del Papa 
Francisco, la birreta y anillo 
cardenalicio.
El Consistorio de Creación 
de 17 nuevos cardenales en 
el Vaticano, que provienen 
de los cinco continentes, 
se celebró la víspera de 
la clausura del Año de la 
Misericordia en la Basílica 
de San Pedro.
Esta elección de los nuevos 
cardenales que provienen de 
11 nacionalidades distintas 
"expresa la universalidad 
de la Iglesia", dijo el Santo 
Padre cuando anunció los 
nombramientos, en octubre 
pasado.
En un emot ivo r i tual 
de creación de nuevos 
Cardenales,  e l  Papa 
Francisco habló de la 
misericordia y de las cuatro 

Arzobispo de Bangui 
(República Centroafricana), 
S. E. Carlos Osorio Sierra, 
Arzobispo de Madr id 
(España); S. E. Sergio 
Da Rocha, Arzobispo de 
Brasilia (Brasil); y S. E. Blase 
Joseph Cupich, Arzobispo 

Vida (Estados Unidos); S. 
E. Carlos Aguiar Retes, 
Arzobispo de Tlalnepantla 
(México); S. E. John Ribat, 
Arzobispo de Port Moresby 
(Papua Nueva Guinea ); S. 
E. Joseph William Tobin, 
Arzobispo de Newark 
(Estados Unidos).
El Papa Francisco nombró 
también un arzobispo y dos 
obispos eméritos: S. E. 
Anthony Soter Fernández, 
Arzobispo emérito de Kuala 
Lumpur (Malasia); S. E. 
Renato Corti, Obispo emérito 
de Novara (Italia); S. E. 
Sebastian Koto Khoarai, 
Obispo emérito de Mohale's 

Hock (Lesotho) y S. E. Ernest 
Simoni, Presbítero de la 
Arquidiócesis de Shkodrë-
Pult (Scutari-Albania).
La principal misión del 

Colegio Cardenalicio es 
elegir al Sumo Pontífice 
en caso de fallecimiento o 
renuncia del anterior. En 
circunstancias habituales 
el deber fundamental del 
Colegio de Cardenales es 
aconsejar al Papa.
Con el nombramiento del 
Cardenal Carlos Aguiar 
Retes, México tiene ya seis 
Cardenales. dos eméritos: 
Juan Sandoval Iñiguez y 

grandes acciones que todos 
los fieles católicos están 
llamados a practicar en estos 
tiempos difíciles en donde 
impera la indiferencia. Se 
refirió a la importancia de 
amar a los enemigos, hacer 
el bien a quienes odian, 
bendecir a loa que maldicen 
y rogar por quienes difaman.
Los nuevos miembros del 
Colegio Cardenalicio son 
S. E. Mario Zenari, Nuncio 
Apostólico en Siria; S. E. 
Dieudonné Nzapalainga, 

de Chicago (Estados Unidos 
de América).
También S. E. Patrick 
D'Rozario, Arzobispo de 
Dacca (Bangladesh), S. E. 
Baltazar Enrique Porras, 
Arzobispo de Mér ida 
(Venezuela), S. E. Jozef 
De Kesel, Arzobispo de 
Malinas-Bruselas (Bélgica);  
S. E. Maurice Piat, Obispo 
de Port Louis (Isla Mauricio) 
y S. E. Kevin Joseph Farrel, 
Prefecto del Dicasterio para 
los Laicos, la Familia y la 

Javier Lozano Barragán; y 
cuatro electores: Norberto 
Rivera Carrera, Francisco 
Robles, Alberto Suárez Inda 
y Carlos Aguiar.
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Buenos resultados obtiene la Fundación para las Causas 
Sociales y Humanitarias del municipio de Tuxpan

Por: Alfredo López 
Tovar

Tuxpan ,  Nayar i t . - 
En  d ías  pasados 
nos reunimos con 
el Químico Fármaco 
Biólogo Ernesto Darinel 
Mendoza Covarrubias, 
P res iden te  de  la 
Fundación para las 
Causas Sociales y 
Humanitarias, A. C. 
Qu ien  man i f es tó : 
“Quienes integramos 

la estructura de esta 
asociación para hacer 
un breve análisis de 
las actividades que 
rea l i zamos  en  la 
reciente e intensa 
campaña de salud 
que se implemento 
en todos los barrios, 
colonias y ejidos en 
beneficio de quienes 
más lo necesitan de 
nuestro munic ip io, 
informo a este medio de 

comunicación masiva 
el  Maestro Rafael 
Enríquez responsable 
de logística de esta 
loable agrupación.  
L o s  r e s u l t a d o s 
superaron todas las 
expectativas Alfredo, 
fueron c ientos de 
familias y se puede 
decir con seguridad 
que fueron miles los 
beneficiados con la 
campaña de salud que 

fue diseñada para ayudar 
a las familias que más lo 
necesitan o que menos 
tienen de nuestro municipio. 
Qu ienes  con fo rmamos 
la  es t ruc tura  de  es ta 
fundación, nos sentimos 
más que satisfechos con 
los resultados que hemos 
obtenido, sobre todo por 
la  enorme aceptac ión 
de la gente de nuestro 

munic ip io que v io con 
mucha confianza y agrado 
los apoyos otorgados por 
esta fundación que ha sido 
posible gracias a la valiosa 
contribución de quienes 
la constituimos”, acentúo 
nuestro entrevistado, y, quien 
nos adelantó que ya están 
programando la segunda 
campaña de salud que dará 
inicio el próximo año. 

FOTOCOMENTARIO DE TUXPAN

En la fotografía podemos 
ver, de izquierda a 
derecha, al Diputado 
P a n i s t a  R a m ó n 
Camberos, al presidente 
del  Grupo Ál ica y 
fuerte aspirante a la 
Gubernatura de Nayarit el 
Contado Público Antonio 
Echevarría García, así 
como al Doctor José 
Octavio Olague Avena, 

quienes acudieron como 
invitados de honor a 
las fiestas ejidales del 
poblado de Coamiles del 
municipio de Tuxpan, 
celebradas este pasado 
domingo 20 de noviembre 
del presente año.  
Todo parece indicar que 
el prestigiado Ginecólogo 
y Delegado Sindical del 
personal de la Secretaria 

de Salud de Nayarit de 
la zona norte de nuestro 
estado el Doctor José 
Octavio Olague Avena, 
será el próximo candidato 
oficial del Partido Acción 
Nacional a presidente 
Municipal de Tuxpan en 
el 2017. 
Enhorabuena y hasta la 
próxima. 
Fotografía Betty Rosales. 
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Festejó su cumpleaños 
en familia y con amigos

Elsa Nayeli Pardo 
Rivera ofrece 

disculpas a panistas

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Entre risas, baile y buena 
música la señorita María 
Elena Meza Jáuregui, 
festejó su cumpleaños 
con su familia y amigos 
en el salón de conocido 
centro de eventos 
espec ia les ,  donde 
disfrutó al máximo de 
la cálida tarde-noche con 
las muestras de cariño 
de sus seres queridos y 
grandes amigos quienes 
se dieron cita para 
acompañarla.
En grupo se pusieron a 
bailar todos los invitados 
desde chicos y grandes, 
todos degustaron de un 
rico buffer de comida 
mexicana, compartiendo 

grandes momentos de 
esta reunión, la cual 
además de ser bastante 
significativa, por la fecha, 
además fue significativa 
porque se reunieron 
grandes amigos a 
compartir este momento 
agradable.
Sin duda la festejada 
se llenó de dicha y 
felicidad al cumplir un 
año más de vida,  de una 
manera especial donde 
sus amigos y familiares la 
consintieron en un original 
y agradable festejo, el 
lugar fue el indicado 
donde la cumpleañera y 
amigos paso una velada 
sensacional, disfrutando 
del ambiente hasta altas 
horas de la noche. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligáis”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Presuntamente la aún 
presidenta del PAN en este 
municipio, Elsa Nayeli Pardo 
Rivera, pidió disculpa a 
panistas por la calidad tan 
pobre de su aministracion al 
frente de este comité, y por 
la falta de incongruencia de 
sus compañeros de equipo, 
y la falta de coordinación 
entre  comité directivo y la 
base partidista. 
Lo anterior fue señalado por 
sólido grupo de panistas que 
sienten que la explicación es 
tardía, han decidio ignorar 
su llamado al sentir que 

es otra de las estrategias 
del comité estatal dirigido 
por Ramon Cambero, quien 
pretende seguir difamando 
a los verdaderos panistas, 
en este sentido dijeron no 
permitirán que se salgan 
con la suya.
Señalaron que atravesian una 
crisis de impunidad partidista 
con las actuales direcciones, 
no hay tranqui l idad ni 
convivencia pacificas, lo que 
nos hace pensar que urgen 
los cambios profundos en el 
interior del partido, porque 
las decisiones no han sido 
favorables para el pueblo, ya 
basta se tiene que prestar 
atención al clamor del pueblo. 

Otro cohetón que no quieren en MORENA

Siguen las quejas en la Preparatoria Seis, por la “coperacha de los 250 pesos”
Por Jorge Mendivil “Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En el pasado ciclo 
acuoso se quemaron las instalaciones 
de redes de cómputo en la Preparatoria 
Número Seis, ubicada en la colonia 
Amado Nervo, así como el manejo 
de datos y uso de las materias de su 
formación para el desarrollo vertical, 

así lo informó el director de este plantel 
educativo a sus educandos, no existe 
dinero para su rehabilitación.
Padres de Familia, manifestaron que 
el director de este plantel educativo 
intermedio, presuntamente, diseñó la 
solución reflexiva de una cooperación 
voluntaria para reponer está perdida 

del sistema de cómputo, esta iniciativa 
no fue del agrado de los alumnos, ni de 
padres de familia quienes mantienen 
una actitud respetuosa, pero no están 
de acuerdo con apoquinar los 250 
pesos.
Cabe señalar que varios integrantes 
de este castillo escolar reciben becas, 

fueron condicionados, si no cooperan 
les dan cuello a la Beca, es decir no 
les van a dar su el monto económico 
establecido, e indican que no están 
de acuerdo con esta interculturalidad 
de diversidad de creencias, ya que  no 
se actúa con ética ni con conciencia 
cívica en esta comunidad universitaria. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
base del crecimiento político 
electoral de MORENA, en 
este bello lugar, andan 
algunos bastantes acelerados 
buscando la manera de colarse 
en esta franquicia política que 
se perfila como favorita en  la 
cercana elección municipal 
del 2017, de la noche a la 
mañana aparecieron viejos 
grillos, cartuchos quemados, 
líderes de poca monta. 
Como es el caso del profesor 
Pablo Balbuena, quien dejó 
en el olvido al PRD;  se 
fue al P.T., con la fina idea 
de ser diputado (falló) y 
ahora quiere HUESO, en 

MORENA; y no un simple 
HUESO, quiere la presidencia 
municipal, y está dispuesto 
a hacer cualquiera cosa 
para lograrlo. La gente 
del PRD, dijeron que, ya 
no se conforma con una 
regiduría, como lo hacía 
en el PRD.
Parece que alguien le ha 
dado alas a las nuevas 
aspiraciones del profesor, 
dicho sea de paso se volvió 
un caminantes de partidos, 
ha andado en todos los 
comités políticos, sólo le 
falta mendigarle a Hugo 
Villagrán, otro elemento 
que ha hecho historia a 
costillas de los Ixtlecos, 
todas sus campañas han 

sido a costo de oro, y sin 
bienestar para la gente. 
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Gobernador y Presidenta inauguran puente del Refilión
***Anuncia Gobernador la próxima construcción del bulevar de Compostela y la pavimentación de la carretera a Refilión

Compostela  Nay. -  El 
Gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda 
junto con la Presidenta 
Municipal de Compostela 
Alicia Monroy Lizola, el 
Delegado de la SCT en 
Nayarit Jesús Miramontes 
Lara y el Diputado Francisco 
Monroy Ibarra, hicieron la 
inauguración oficial del 
puente del Refilión ubicado 

en el kilómetro 28+380 de la 
carretera federal 200 Tepic 
Puerto Vallarta.
Esta obra vendrá a mejorar la 
seguridad vial a los usuarios 
de esta importante vía 
de comunicación, ya que 
registros indican una gran 
cantidad de accidentes en la 
curva del puente viejo, con 
pérdida de vidas humanas 
que se evitarán con el nuevo 
puente que tiene una longitud 
de 91.8 metros, una ancho 
promedio de 9 metros con 
una inversión de 17 millones 

377 mil pesos.
Previo al corte del listón 
Sandoval Castañeda anunció 
la construcción del bulevar 
en la cabecera municipal 
de Compostela y la de la 
carretera que une al poblado 
de Refilión con la federal 
200, la cual tendría un costo 
aproximado de 6 Millones y 
medio de pesos.
Como anfitriona la Presidenta 
municipal de Compostela 
agradeció al Ejecutivo por esa 
obra y por ser un Gobernador 
amigo de Compostela, porque 
hacer un puente de esa 
envergadura no es fácil son 
muchos millones de pesos 
los que se invierten, para 
favorecer a una gran cantidad 
de personas no solo de 
Compostela sino de Bahía de 
Banderas y de otros lugares 
que pasan por aquí y tienen 
que utilizar este puente.
“Como ya alguien lo dijo el 
puente tenía 55 años, desde 
que don Gilberto Flores 

Muñoz nos hizo la carretera 
estaba este puente y debió 
estar bien construido en su 
tiempo, pero ahora con las 
nuevas técnicas y con el apoyo 
de nuestro Gobernador que 
quiere mucho a Compostela, 
después de una sencilla 
pero no simple cabalgata 
surge la idea de hacer este 
puente nuevo por eso le 
estamos tan agradecidos 
señor Gobernador”,  remarcó 
la Alcaldesa.
Monroy Lizola recordó la 
gran cantidad de choques 
y volcaduras que cobró 
muchas vidas,  de ahí la gran 
importancia de esta obra que 
vendrá a evitar  en lo futuro que 
pasen esos feos accidentes, 
“hay buenas noticias para 
Compostela, sabemos que en 
enero o febrero se inicia en la 
cabecera municipal nuestro 
bulevar, pero más aún porque 
nuestro Gobernador nos ha 
dicho, que originalmente se le 
había hecho un proyecto que 
se mandó renovar para que 
pueda realizarse un bulevar 
bien hecho, que tenga todo 
nuevo con obras de agua, 
drenaje, iluminación con 
unas banquetas que levante 
a Compostela y agradecer al 
Gobernador que para nada le 
tembló la mano al momento 
de apoyar nuestro proyecto de 
Compostela pueblo mágico”.

En uso de la palabra el 
ex comisariado ejidal de 
Refilión Lorenzo Zepeda 
dijo que en 46 años que han 
pasado solo dos ocasiones 
han tenido la presencia de 
dos Gobernadores con el 
mismo nombre,  en 1971 
Roberto Gómez Reyes 
a inaugurar la luz y hoy 
Roberto Sandoval Castañeda, 
“por eso en Refilión nos 
sentimos orgullosos de tener 
un Gobernador hermano que 
es leal, serio y cumplidor” 
remarcó.
H e l i o d o r o  F i g u e r o a 
Comisariado Ejidal de Refilión 
relató cómo surge la idea 
del puente en una cabalgata 
viniendo de Tepic, “esa vez 
el Gobernador me dijo mira 
“yoyo” se que en este puente 
han tenido muchos accidentes 
con varios muertos, primero 
dios antes de que me vaya 
del Gobierno haremos un 

nuevo puente y ahora está 
cumpliendo a nombre del 
ejido y pueblo de Refilión 
te agradecemos por este 
puente” 
Sandoval Castañeda afirmó 
que sin deuda públ ica 
invirtieron mas de 17 millones 
y medio en evitar un problema 
dejando una infraestructura 
carretera de nivel para muchos 
años como lo es el puente, 
“En este sexenio hemos 
pagado casi 2 mil millones de 
la deuda del sexenio pasado, 
no hemos adquirido deuda 
pública pero tocando puertas 
en la ciudad de México se 
logran obras como esta” .
Pero además decirles que 
Compostela va a tener su 
bulevar,  porque la cabecera 
municipal merece tener uno 
pero bien hecho, igual la 
carretera al Refilón que se 
llevaría unos 6 millones y 
medio. 
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Por Agustín Almanza 
Aguilar

Tepic, Nayarit.- El lunes 21 del 
presente se llevó a efecto el 
evento del ‘Programa del Curso 
Taller de los Productores y 
Trabajadores Agro-Industriales, 
A.C.’ (PROTAGO), organización 
afiliada a la Unión General 
de Obreros y Campesinos 
de México, A.C. (UGOCM), 
cuyo Director y Delegado 
General, respectivamente, 
lo es el C.P. Jesús Salazar 
González quien, en su saludo 
de bienvenida a los presentes, 
expresó su satisfacción de 
haber respondido al llamado 
de convocatoria y consenso. 
El lleno del salón fue total, 
enfatizando la particularidad de 
que en su mayoría eran técnicos 
y profesionistas entusiastas y 
exitosos.
Entre las personalidades 
destacadas estuvieron la 
Arquitecto Kenya Nayeli 
Loera Ponce, funcionaria de 
Enlace Operativo de Desarrollo 
Comercial de la Agricultura 
Familiar, en representación del 
M.V.Z. Sergio Mendoza Guzmán 
Delegado de la SAGARPA en 
el Estado de Nayarit, y, así 
mismo, del Licenciado Manuel 
H. Cota Vélez, Subdelegado 
de Planeación de la misma 
SAGARPA en Nayarit. También 
hizo acto de presencia el 
Director de Movilización de 
Ganadería del Comité de 
Fomento y Protección Pecuaria 
de Nayarit, M.V.Z. Omar Santos 
Padilla.
Los temas expuestos fueron 
cuatro: Desarrollo Sustentable; 
I nocu idad  A l imen ta r i a ; 
Perspectiva de Agricultura en el 
Estrado de Nayarit; y, Equidad 
de Género. Los ponentes en 
ese orden fueron el M.V.Z. 
Gonzalo Carbajal, la L.E. María 
Cristina Arreola Mendoza, el 
L.E. Pablo Plantilla Verdín, y 
la Licenciada en Piscología 
Blanca Elizabeth Hernández 
Parra.
E l  p r imer  tema l l evó 

como subtemas el fuego 
y sus consecuencias, y la 
contaminación global. Bien, 
bajo la advertencia de que 
‘la voluntad y la suma de 
esfuerzos hará la diferencia’, 
ello respecto al grave problema 
de la contaminación ambiental 
del planeta, el M.V.Z. Gonzalo 
Carbajal, primer ponente del 
citado Curso-Taller, explicó 
elocuentemente la urgencia de 
tomar conciencia sobre este 
peligro, sobre el conservar 
el orden de la naturaleza, 
respetándola y cuidándola y el 
factor de nuestra supervivencia 
como especie. Así, tocó el 
asunto del reto de la falta de 
continuidad en la producción, 
en la comercialización, en el 
no sólo bajar los proyectos, 
sino seguirlos; lo del ingreso 
en las tasas internas de 
retorno, es decir lo rentable. 
La sustentabilidad ante el medio 
ambiente, y lo del preocupante 
calentamiento global.
El fuego, al usarlo para tener 
áreas de cultivo, destruyendo 
flora y hábitat de fauna, 
provoca más contaminación 
(allí tenemos lo del bióxido 
de carbono), aumentando del 
tal manera el llamado ‘efecto 
invernadero’, subrayando que 
el 90% de los incendios son 
obra del hombre.
Con este fenómeno climático 
los rayos solares ya no rebotan 
al espacio y se quedan en la 
tierra dándose el calentamiento 
global, y se contempla ya 
el aumento de los niveles 
del agua en el planeta y la 
posible destrucción de ciudades 
enteras. Está, pues, lo de 

* Con la asistencia de Técnicos, Profesionistas y Productores exitosos

la paulatina destrucción de 
la capa de ozono, el efecto 
invernadero, y los riesgos de 
cáncer.
Por otra parte, el consumismo 
que impone la globalización 
del mercado capitalista es 
otro enemigo para la salud de 
nuestro planeta. La ambición 
humana del enriquecimiento 
está destruyendo a pasos 
agigantados nuestro medio 
ambiente y lo vemos en lo 
que se llama ‘Opsolencia 
Programada’, es decir, el 
desecho casi instantáneo de 
productos tecnológicos de 
plástico, etc.
Se mencionó también que el 
reciclaje no es una solución 
viable, y que estamos ya frente a 
un sistema en crisis, algo que ya 
no está funcionando. Se señaló 
así mismo la irresponsabilidad 
de los políticos ante esta 
problemática ambiental.
E l  segundo tema tocó 
cuestiones como el del  sistema 
de reducción de riesgos de 
contaminación en los productos 
agrícolas, así como los 
requisitos generales para el 
reconocimiento y certificación. 
Se enfatizó en tomar conciencia 
de realizar buenas prácticas 
agrícolas encaminadas a la 
inocuidad alimentaria, para 
prevenir enfermedades en el 
consumo de los productos, 
acciones que tienden a prevenir 
Enfermedades Transmitidas por 
Alimentos (ETAS). Mencionó 
tres factores de riesgo en 
lo referente al descuido del 
manejo de los productos que 
son el físico, el químico y el 
biológico, donde muchas de 
estas imprudencias y anomalías 
ponen en riesgo la propia 

de fruticultura, subrayando 
que existen ya los canales 
de comercialización, pero que 
ha costado mucho esfuerzo 
lograrla y es de suma necesidad 
difundir esto.
Por su parte la Lic. en Psicología 
Blanca Elizabeth Hernández 
Parra, en su exposición sobre 
equidad de género, tocó las 
importantes cuestiones de la 
igualdad formal de las mujeres 
en los proyectos productivos y lo 
de las mujeres emprendedoras, 
donde definió lo es equidad ante 
la sexualidad, donde existes 
ideas confusas al respecto, 
mostrando ejemplos gráficos 
muy elocuentes y videos muy 
educativos. Estadísticas que 
hablaron patentemente sobre 
lo que debe ser la equidad de 
género.
Loable y visionario Curso-Taller 
que implementó la necesidad 
de conciencia ante la actual 
contaminación ambiental y 
la alternancia de cultivos 
agropecuarios en el estado de 
Nayarit, y la mucha falta que 
hace el factor organizativo. Un 
consenso y convivio inesperado, 
por lo del día ‘feriado’ pero 
se cumplió con el objetivo 
esperado.
Para el día 22 de noviembre 
algo sumamente importante 
por parte del ponente Lic. 
Mario Contreras Arias, cuyo 
tema versará sobre el método 
el marco lógico, su aplicación 
y sus ventajas, el identificar 
con claridad el problema que 
se busca resolver, el paso del 
árbol de objetivos a la matriz del 
marco lógico, la incorporación 
de riesgos y rol de supuestos, y 
la incorporación de indicadores.

integridad del sujeto como, 
por ejemplo, en el caso de los 
fertilizantes, y otra vez el peligro 
del cáncer. Recomendó mucho 
el acudir al CESAVENAY, que 
es la parte oficial que capacita 
al respecto, ello con el fin de 
recibir instrucciones. También 
recomendó solicitar auditorías 
ante SENASICA y solventar 
observaciones, en caso de 
haberlas, entre otras cosas.
El tercer tema fue desarrollado 
por el L.E. Pablo Plantillas 
Verdín, conllevando cuestiones 
como la situación actual y sus 
ventajas (gastos operativos de 
mantenimiento), infraestructura, 
comercialización y rentabilidad, 
en la perspectiva de fruticultura 
en Nayarit. Nos dice que esta 
actividad dá empleo todo el 
año y existe la necesidad de 
una opción para incitar a hacer 
cultivos rentables, como los 
de la yaca, la guanábana, y 
carambolo, frutas exóticas, 
de las que existe mucha 
demanda en el exterior, pero 
por desgracia y en realidad 
no hay apoyo alguno. Tales 
cultivos cuentan con un 
mercado que está creciendo 
mucho para exportación, y 
hay muchas pérdidas anuales. 
Urge incrementar este tipo 
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contempla la edificación de un 
tanque superficial con capacidad 
de 10 mil litros; también 337 
metros lineales de líneas de 
conducción con tubos de PVC 
de dos pulgadas, así como las 
tuberías de la red de distribución 
que se conforma de 382 metros 
lineales de tubos de PVC de dos 
pulgadas y otros 348 metros 
lineales pero de tres pulgadas; 
una caseta de controles y por 
supuesto 26 tomas domiciliarias 
beneficiando significativamente 
a 64 habitantes de la localidad; 
con una inversión de un millón 
683 mil 076 pesos, que sumados 
al monto de la primera etapa, 
hacen un gran total de 3 millones 
169 mil 759 pesos, todo de 
aportación municipal.
En su visita, Malaco Aguiar, 
fue acompañado por el regidor 
Manuel Salcedo Osuna y por 
el Director de Planeación y 
Desarrollo, Ing. Josué Salvador 
Sánchez Rodríguez, quien 

explicó a los presentes los 
alcances y montos de la obra, 
así como sus características; 
ellos fueron recibidos por el 
juez auxiliar de la localidad 
Joel Beltrán y por el presidente 
del comité de obra, Sr. Jesús 
Martínez Hernández, quienes 
a nombre de todos los vecinos 
agradecieron al presidente 
su buena disposición y que 
se hubiera fijado en ellos, 
para resolver una demanda 
de décadas y un problema de 
toda la vida.
Al hacer uso de la palabra, el 
alcalde acaponetense, mencionó 
que las comunidades, por 
más pequeñas o despobladas 
que estén, merecen el mismo 
apoyo que a una comunidad 
grande y poblada, para su 
administración, explicó, todos son 
acaponetenses, agradeciendo 
la buena disposición y el apoyo 
del cabildo para destinar esos 
recursos a la población de La 
Palma. (DCSM)
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Buenas noticias con el aforo de 
agua en La Palma: hay suficiente

Genteypoder/Acaponeta/
por: Pedro Bernal.

ACAPONETA.- El pasado 
miércoles,  e l  Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar 
Flores, en gira de trabajo, volvió 
a la comunidad de La Palma, 
pequeña población del municipio 
de Acaponeta que a lo largo de 
su existencia, que se calcula 
en más de 100 años, nunca 
habían tenido agua fluyendo 
en las inexistentes válvulas 
caseras, por lo que tuvieron que 
construir un pozo al cual todos 
acuden a sacar el vital líquido y 
acarrearlo hasta sus viviendas, 
o como hacen otros, van al río 
Las Cañas, a aproximadamente 
800 metros de distancia donde 
hacen pequeños pozos en las 
riberas de donde extraen el 

agua que luego tienen trasportar 
en baldes y cubetas hasta sus 
hogares, con las consecuentes 
molestias y trabajo pesado, pues 
muchas mujeres las cargan en 
la cabeza.
Comprendiendo el primer 
edil que localidades como La 
Palma, también son Acaponeta 
y merecen el mismo trato y 
oportunidades que el resto de 
las poblaciones municipales, 
se decidió con el apoyo del 
cabildo, la construcción de 
un pozo profundo que tendrá 
una inversión de un millón 
486 mil 683 pesos, cantidad 
que aportará enteramente el 
Gobierno Municipal, junto con 
una red de tubería de 140 metros 
lineales, por ello, la maquina 
extractora del vital líquido del 

subsuelo, estuvo haciendo las 
pruebas que llaman de “aforo” 
que consiste en extraer el 
agua a lo largo de 72 horas y 
determinar si los mantos tienen la 
capacidad suficiente para dotar 
de agua a la comunidad, cosa 
que personalmente constató 
el alcalde Malaquías Aguiar, 
pues a lo largo de 18 horas 
ininterrumpidas en que trabajó 
al bomba, el gasto de agua 
superaba la expectativa con 
fuerte chorro que fluyó libremente 
y con fuerza.
Por ello, se dio el banderazo 
de arranque de la segunda 
etapa del proyecto para La 
Palma, que consiste en toda la 

construcción del sistema de agua 
potable para la población que 

DIF Acaponeta realiza foro infantil 2016
en el municipio. 
A este acto asistieron el 
Presidente Municipal Malaquías 
Aguiar Flores, su esposa y 
Presidenta del DIF, Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, y distintos 
profesores y directivos de las 
escuelas de la localidad quienes 
actuaron como moderadores 
en este foro que dirigieron 
los pequeños con motivo de 
la conmemoración de los 
Derechos de los Niños, Niñas 
y Adolescentes que se festeja 
el día 20 de noviembre. 
La inauguración estuvo a cargo 
de la presidenta del DIF en 
Acaponeta, quien manifestó 
sentir mucho orgullo de apoyar 
con acciones benéficas para el 
municipio que preside Malaquías 
Aguiar Flores, quien ha contado 
con el respaldo del gobernador 
del Estado Roberto Sandoval 
Castañeda y su esposa Lilia 

López de Sandoval, los cuales 
se preocupan por las familias 
nayaritas. 
Durante el foro taller, constituido 
por  mesas de trabajos en que 
los alumnos de las escuelas: 
Centro Escolar Acaponeta, H. 
Ayuntamiento 1955, Nicolás 
Contreras Sánchez, Escuela 
indígena Jich`Ñan, Instituto 
Educativo Acaponeta, Juan 
Espinosa Bávara y Mercedes 
Jáuregui Carbajal, 
quienes con  la 
asesoría de un docente 
por mesa de trabajo, 
abordaron diversos 
temas como: temas 
derechos de niños 
y  a d o l e s c e n t e s , 
habilidades sociales, 
acoso infantil, cuting, 
juegos tradicionales y 
riesgos del internet, 
los  par t i c ipantes 

expresaron sus puntos de vista 
y al final del encuentro dieron 
a conocer sus conclusiones de 
cada tema. 
También en el foro, que se 
llevó a cabo en el Auditorio 
Municipal, hubo una entrega 
de reconocimientos a los niños 
asistentes y toma de fotos 
de niños con sus maestros 
y autoridades municipales. 
(DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Acaponeta. Con el propósito 
de generar un espacio de 
diálogo para construir una 
visión más humanista entorno 
a la ideología de los niños en 
el municipio; el Sistema DIF 
Acaponeta que encabeza la 
señora Silvia Morelia Vaca 
de Aguiar y personal de la 
dependencia llevaron a cabo 
el Segundo Foro Infantil, con 
la participación de alumnos 
de las diversas instituciones 
educativas de nivel primaria 
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Por: Pedro Bernal
Te c u a l a ,  N a y a r i t . - 
“Oficialmente la Revolución 
Mexicana nace el 20 de 
Noviembre de 1910 con el 
llamado Plan de San Luis 
publicado en San Antonio 
Texas, por Francisco I. Madero 
que denuncia el más reciente 
fraude electoral de Porfirio 
Díaz, que lleva más de tres 
décadas religiéndose como 
presidente de México y queda 
por resultado la caída y el exilio 
del dictador en 1911, año en el 
que Madero asume el poder, 
una vez que Madero asume 
la presidencia sus antiguos 
aliados Emiliano Zapata y 
Pascual Orozco entre otros 
se rebelan en su contra, pues 
el nuevo jefe constitucional 
se ocupa  más en realizar 
sesiones espiritistas y en 

conciliar interés con su 
otrora enemigos, que en 
adoptar medidas en favor 
de campesinos y obreros”.
Por todo esto y más las 
di ferentes escuelas,  y 
educación preescolar de 
este municipio continúan 

año con año y por este 
día recordando esa gesta 
heroica y revolucionaria y 
que también se lleva a cabo 
en todo el territorio nacional 
las autoridades municipales 
encabezadas por el primer 
edil Lucio Santana Zúñiga, 

19

Encabeza Lucio Santana 
Zúñiga los 106 años del inicio 

de la Revolución Mexicana

acompañado de su señora 
esposa Sandra Partida de 
Santana, el 86 Batallón 
de Infantería representado 
por el comandante Félix 
González Lara, la sindico 
Shelni Benítez, el activo 
cuerpo de regidores entre 
ellos, Lucero Rodríguez, Elsa 
Jiménez Romana Morales 
Hermelinda Medina, Marco 
Antonio Ruvalcaba Félix, 
Felipe López, Florencio Ibarra,  
y Adrián Parra. El muy atento y 
funcionario público secretario 
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de la presidencia José Huerta. 
Además directores de las 
diferentes áreas de este 
H, XXXVI, Ayuntamiento 
c o n s t i t u c i o n a l  c o m o 
José López, desarrol lo 
agropecuario, Juan Díaz 
García tesorero, Francisco 
López Melin de Coplademun, 
Humberto Filippini de catastro 
municipal, Carlos Cervantes 
de desarrollo urbano, Ampelio 
Gonzales de obras públicas, 
Guadalupe Cabuto directora 
del Dif municipal, Ana López 
de Inapam, los eficientes 
contadores Ismael Jasso, y 
Armando Varela, y muchos 
trabajadores (as) más del 

gobierno munic ipal  en 
mención antes del inicio del 
desfile cívico, se le rindieron 
honores a nuestra enseña 
nacional en el monumento a 
Don Miguel  Hidalgo y Costilla, 
con la participación de los 
elementos de la escolta y 
banda de guerra de seguridad 
pública municipal a juntos 
su director Alfredo Arellano 
Núñez, el subdirector Antonio 
Avena y el comandante 
Antonio Medina.
Todo esto se realizó bajo la 
supervisión y dirección de la 
directora de eventos cívicos 
y culturales Rosa Martha 
Hernández Regalado.    
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Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- En el desfile 
del 20 de noviembre, personal 
del hospital básico de Tecuala 
participó activamente; el que 
esto escribe aprovechó para 
entrevistar al director del 
nosocomio antes mencionado, 
Rafael Orozco, y preguntarle 
qué es lo que se viene en 
estos últimos días del año 
2016 y cómo se recibirá el 
2017,  y esto nos dijo: “Mira 
Pedro, viene algo bueno 
para todos los tecualenses 
el hospital de Tecuala; acaba 
de llegar un recurso que 
se va implementar para el 
mes de diciembre; a más 
tardar en marzo se termina 
la obra. Que te quiero decir, 
va dar ya mantenimiento 
general a todos los equipos, 
primeramente porque ya 
tienen algo de uso y ocupan 
mantenimiento parar seguir 
trabajando, se va a instalar 
el equipo básico grande de 
rayos x, el laboratorio se va 
a reconstruir todo; totalmente 
en su capacidad, porque 
las instalaciones que se 
hicieron fueron dañadas por 
malos roedores, mientras 
estuvo abandonado fueron 
dañados el cableado algunos 
equipos que estuvieron ahí 
están dañados. Estamos 
trabajando, pero viene a 
restaurarse todo esto el área 
de quirófanos, los equipos 
faltantes y lo que se dañó 
por la ó el abandono que 
tuvo en un tiempo el hospital 

como rayos x; y viene la 
construcción del bardeo 
perimetral del hospital así 
como el estacionamiento 
que hace falta esas áreas 
verdes que están enmontadas 
o enyerbadas actualmente 
se ven así. Pero viene el 
área del estacionamiento 
y unos equipos nuevos 
que van a llegar de los 
mínimos indispensable que no 
contamos con ellos. Y más o 
menos estamos hablando de 
un millón, hasta tres millones 
de pesos, que hemos bajado 
a través de la federación de 
un proyecto en diciembre 
del 2015 y esto es para los 
últimos días de noviembre o 
los primeros días de diciembre 
para entregarse a fínales de 
febrero o principios de marzo 
del 2017, si no es que antes 
eso va a depender de la 
empresa que nos contrate. 
Quiero decirte que también 
está vigente la campaña contra 
el tétano, las compañeras 
están terminándolas; es decir 
a población en general ya se 
dio, incluso la de la influenza y 
neumonía, pero la del tétanos 
es no más complementando 
a aquellas personas que les 
hacen falta, y, quiero decirle 
a la ciudadanía en general 
que pronto vamos a mejorar 
el servicio a aquellos que 
les hemos venido faltando 
de algunos de ellos y que 
pronto van a contar con un 
hospital digno para ellos. 
Gracias Pedro”.

Muy pronto el Hospital 
Integral de Tecuala contará 

con aparatos de Rayos X

Dentro y fuera de su demarcación, 
“El Pelón Sí Cumple”

* Además de laboratorio, con una inversión 
de 2 a 3 millones de pesos en obras de 

construcción: Rafael Orozco

Municipios

Anuar Abud entrega decenas de bastones, sillas de ruedas, andaderas, muletas, 
aparatos ortopédicos y más

Por: Pedro Bernal
Acaponeta, Nayarit.- Dentro 
y fuera de su demarcación, 
el regidor de Acaponeta 
Anuar Abud si cumple 
en las comunidades de 
Sayulilla, el Resbalón, el 
Llano de la Cruz, Llano de 
las Mariquitas, la  Bayona, 
y otros poblados más 
pertenecientes al municipio 
de Acaponeta. Todo esto 
el regidor Anuar Abud lo 
hace porque sabe que 
los regidores del H.XL 
Ayuntamiento son los 
gestores de la sociedad 
más vulnerable. Y para 
muestra basta un botón,  
en su expresiones Anuar 
comenta que el dinero 
alcanza cuando nadie 
roba; con la entrega 
de diferentes artículos 
ortopédico, bastones, sillas 
de ruedas nadaderas, 
muletas, material deportivo 
para jóvenes que practican 
el deporte; inculcando así 
lo deportivo como única 
alternancia para alejar a los 
jóvenes  de las destructivas 
y dañinas droga, con respeto 
y humildad acude de todo 
corazón a entregar artículos 
ya mencionados en las 
diferentes colonias de la 

ciudad de  las gardenias.
Personas beneficiadas, 
como don Enrique Jiménez 
Cedano, José Miguel 
Salazar López, Esperanza 
Nieves, la señora Caya 
de Sayulilla, la señora 
Jandita del Resbalón, de 
la misma manera a Abigail 
Díaz Ramos, y muchas 
personas más beneficiadas 
por el regidor Anuar Abud 
¡y todo porque el Pelón Sí 
Cumple!
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Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- Incontables 
son las invitaciones que recibe 
Paty Parra por decenas de 
familias tecualenses, pidiéndole 
las acompañe en nutridas 
reuniones con un solo fin: 
pedirle que no se les vaya 
a rajar cuando se le invite a 
contender para presidenta 
municipal.
Hoy ya la tienen como aspirante, 
pero la equidad de género 
remacha esa petición porque 
será dice el sexo fuerte, su precandidata y enseguida su 

candidata a ocupar la silla en 
palacio municipal que quedará 
vacía a partir de los últimos 
minutos del 16 de septiembre 
del 2017. Pero para eso hay que 
jugársela en el primer domingo 
del mes de junio en el 2017 
por el Partido Revolucionario 
Institucional; donde seguras 
están que próximamente por la 
equidad de género las mujeres 
gobernarán el municipio de 
Tecuala, y, con Paty Parra, 
comentan, ¡lo habremos de 
lograr! 

Municipios

Decenas de familias 
tecualenses expresan su 

gran amistad por Paty Parra
*Y en confianza le piden jugársela para presidenta municipal en el 2017

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

¡Solo Falta Reza!
La semana anterior estuvieron 
de visita los dirigentes del 
Partido de la Revolución 
Democrát ica y  Acc ión 
Nacional PAN, Alejandra 
Barrales y Ricardo Anaya, para 
conocer en forma separada 
como andan las condiciones 
rumbo a concretar una alianza 
política, acciones que recaen 
en Ramón Cambero Pérez y  
Francisco Javier Castellón 
Fonseca, responsables de 
ese trabajo de consensos 
y acuerdos, por el bienestar 
de Nayarit y dejando de lado 
intereses personales o de 
grupos.
Es indudable que las citadas 
expresiones estarán al 
pendiente de los procesos 
a celebrarse el año que 
viene, particularmente en 
Coahuila, Estado de México, 
Veracruz y Nayarit, entidad 
está considerada como el 
cabús del país, pero que 
ha servido de experimentos 
políticos para aplicarlos en 
otros puntos del territorio 
mexicano.
En esta tierra de coras, 
huicholes, tepehuanos y 
mexicaneros, por primera vez 
se realizará un proceso de 
cuatro años, con una nueva 
distritación, pero eso poco 
interesa a los aspirantes 
al gobierno, municipios o 
congreso, en el caso del 
primero creen que es tiempo 
suficiente y darán respuesta 
al incrédulo ciudadano que 
en cada elección son  menos 
quienes salen a votar.
Se percibe que la única 
coalición en puerta es la 
conformada por el PRI, Nueva 
Alianza y Verde Ecologista, 
que han ido en equipo  en 
los comicios pasados, con 
resu l tados favorab les , 
principalmente a favor de 
estos institutos que solos 
no ganan ni una regiduría.
Sin embargo, en el caso de 
Nayarit y los mecanismos 
de cómo participar y la 
manera de elegir al candidato 
todavía no se ve claro, el 
PRI que dirige el profesor 
Juan Carlos Ríos Lara, se 

encuentra a la espera de 
las instrucciones del CEN 
y obviamente los posibles 
acuerdos de corrientes y 
sectores, para en su momento 
decidirse por tal o cual 
candidato, se mencionan a 
dos fuertes aspirantes como 
cartas fuertes que son Raúl 
Mejía González y Manuel 
Cota Jiménez, ambos ya 
desempeñaron los mismos 
cargos de elección popular,  
uno de profesión economista y 
otro contador y recientemente 
titulado licenciado en derecho.
La sociedad nayarita, los 
militantes, simpatizantes, 
amigos y grupos afines al 
PRI, conocen ampliamente 
el transitar de uno y otro, 
pueden juzgar por los actos y 
hechos sobre su paso en los 
puestos, lo cual seguramente 
debe interesar al líder del 
CEN tricolor, Enrique Ochoa 
Reza, quien el 2017 tendrá su 
prueba de fuego al frente del 
instituto político en el poder.
Los personajes en referencia 
han medido fuerzas entre sí, 
en fechas recientes el senador 
Cota celebró su cuarto informe 
con un multitudinario evento 
en la explanada de la feria, 
mientras que Mejía hizo lo 
propio un día antes con un 
encuentro de estudiantes 
que se dieron cita en el 
Teatro del Pueblo, como se 
percibe ambos se mueven 
en vísperas  de  la recta final 
y en espera de las fechas y 
lineamientos. Seguro que 
en breve se sabrá de que 
cuero sale más correa como 
dicen en el rancho, y dado 
el momento ver la unidad, el 
equipo y la lealtad que tanto 
se requiere en los procesos 
de elección, pues los pleitos, 
la división, diferencias y 
rencores no llevaran a nada 
positivo, y eso es en todos 
los institutos políticos. 
En tanto eso sucede, ya otros 
se mueven a priori llevando 
mandado a la gente pobre 
de nuestra ciudad de Nervo, 
para que los conozcan y de 
pérdida llegar a una regiduría 
de cuatro años.
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El exceso de velocidad provoca 
la muerte en accidente de 

Cesar Ponce de Otates
Con la promesa de nuevas obras de canalización 

Más de 29 millones de 
pesos por parte del 

director de Conagua: 
Guillermo Hernández 

Barren los Tabaqueros a los Gardeniones de Acaponeta

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Un accidente 
de consecuencias funestas fue 
el que se registró este pasado 
domingo en la carretera los 
Corchos- Villa Juárez, provocado 
por el exceso de velocidad y al 
parecer a la ingesta desmedida 
de alcohol; falleciendo en el 
lugar Cesar Ponce Alvarado de 
41 años de edad, mientras que 
su acompañante Rey Manuel 
Santiago Anguiano de 30 años 
de edad sufrió severas lesiones 
en diversas partes del cuerpo.
La información proporcionada, 
como ya es costumbres, por 
testigos presenciales (luego 
que las autoridades como ya es 
tradición se pasan por el arco 
del triunfo la labor que realizan 
los medios de comunicación), 
señalan que el ahora occiso 
Cesar Ponce, quien era originario 

y vecino del poblado de los 
Otates, iba al frente del volante 
de una camioneta marca Toyota 
color blanca y que debido al 
exceso de velocidad al llegar 
al puente que se localiza en 
la curva poco antes de llegar 
al crucero de Villa Juárez, el 
conductor perdió el control 
de la unidad lo que provocó 
que la unidad se saliera de 
la cintilla asfáltica, y al caer 
a la cuneta esta comenzara a 
echar maromas, arrojando al 
conductor fuera de la cabina; 
donde al parecer en una de las 
tantas vueltas que la camioneta 
dio fue aplastado.
Por su parte Rey Manuel 
Santiago, quien es vecino del 
poblado de  Santa Rosa,  sufrió 
severos golpes en el interior 
de la caseta por lo que con 
lesiones que hacían temer por 

su vida, fue trasladado en un 
vehículo particular a la sala de 
urgencias del Seguro Popular; 
donde dada la gravedad que 
presentaba señalan que fue 
trasladado a la capital del 
estado. Insistiéndose en que esta 
información no es oficial; luego 
que no hay información oficial. 
Señalándose con insistencia 
que no hay avisos en los sitios 
de mayor riesgo que prevengan 
accidentes, como se puede 
constatar en la curva de los 
Tulipanes, la curva de Toro 
Mocho, y la misma curva de 
Villa Juárez, por lo que ojala, 
y que si el estado no hace 
nada, que sea el personal de 
Protección Civil quien se haga 
cargo de poner los avisos que 
prevengan accidentes… digo 
si quieren las autoridades, si 
no pues nomás no, y ya.

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Optimista 
nos encontramos este pasado 
fin de semana al presidente de 
la asociación de usuarios de 
la margen derecha, Guillermo 
Hernández Cabrera, luego 
de su regreso de la Ciudad 
de México.
“Considero que fue buena 
mi v is i ta a la capi ta l 
metropolitana, estuvimos 
con el Director General del 
Agua, y afortunadamente 
traigo buenas noticias hay 
un proyecto del orden de los 
29 millones 300 y tantos mil 
pesos, pero quiero aclarar 
que como representante del 
distrito de riego, esta suma 
es para los 4 módulos, nada 
más que esto representa el 
importe del 50 por ciento 
del total de la obra, por 
lo que habremos de tocar 
las puertas del gobernador 
Roberto Sandoval, para ver 
si es posible que el gobierno 
del estado ponga el otro 50 
por ciento y de esta manera 
haya grandes beneficios en 
grandes obras para los 4 
módulos de riego”.
Memo, hay confianza en 
que el gobernador acceda 
a otorgar el otro 50 por 
ciento; recuerda que vamos 

a entrar al llamado ‘año de 
hidalgo’…  “Mira, hasta la 
fecha el gobernador nunca 
nos ha quedado mal, tenemos 
toda la confianza en Roberto 
Sandoval para que nos siga 
brindando su apoyo, luego 
que es un hombre de trabajo, 
es un hombre de campo, y 
que nunca nos ha fallado en 
el término de sus 5 años de 
gobierno, y no me queda la 
menor duda que este 2017  
siga brindando su apoyo 
decidido. Con el director de 
CONAGUA también hablamos 
de la posibilidad de que en 
el 2017 se inicien las obras 
de que nos restan y que 
vendrán a beneficiar a las 
nuevas canalizaciones que 
necesitamos, y es que yo 
considero que la idea que 
tenemos es la de seguir 
trayendo obras que se 
requieren y que tanta falta 
hacen aquí en la región y en 
todo el estado de Nayarit”.
Cabe hacer mención que la 
entrevista con el presidente 
de la asociación de riego 
se llevó a cabo en uno de 
los auditorios que tiene el 
INIFAP, donde se llevaba a 
cabo la elección de la nueva 
directiva de Sanidad Vegetal, 
cuyo tema es motivo de nota 
aparte.

*Al vencerlos 2x0 y 6x0 este pasado fin de semana
Por José María Castañeda

Sant iago Ixcuint la . -  Los 
Tabaqueros de Santiago de la 
mano de Víctor Hugo Monroy 
empieza a funcionar a la 
perfección, luego que en la doble 
jornada dominical ante Sayulita 
en el primero de la serie aquí en 
el Revolución empató 1x1.
Posteriormente salió a pagar 
la visita al paradisiaco pueblo 
mágico, donde vuelven a empatar 
está vez 5x5 en 11 entradas, 
mientras que aquí en el Revolución 
las acciones quedaron empatadas 
1x1 luego de 13 entradas, 
este pasado fin de semana de 
nueva cuenta los Tabaqueros y 
continuando con el roll de juegos, 
se enfrentaron a los Gardeniones 
de Acaponeta,  logrando los 
tabaqueros la victoria 2x0, con 
una magistral demostración 
de picheo de parte del diestro 
Irving Jiménez, quien lanzando 
6 entradas permitió solamente 
3 imparables para alzarse con 
la victoria ante una afición que 

vino de menos a más, es decir 
las gradas comenzaron un tanto 
vacías para finalmente demostrar 
porque Santiago es una de las 
mejores taquillas de la liga. Otra 
cosa que sucedió es que el picheo 
de Acaponeta se resistía a caer 
sin embargo no pudo contra su 
majestad el cuadrangular y es 
que primero fue el zurdo Portillo, 
quien caso una esférica adentro 
para depositarla en los terrenos 
de la Preparatoria, y más tarde 
fue el derecho Víctor Hugo 
Monroy junior quien deposito a 
doña blanca atrás de la barda, 
está vez por el rumbo del jardín 
izquierdo, para poner la pizarra 
2x0, como finalmente quedó.
Al día siguiente, es decir el 
pasado domingo, los Tabaqueros 
de nueva cuenta vuelven a 
blanquear a los Gardeniones de 
Toño Lora, al meterles una pizarra 
de 6x0 para ganar la doble serie 
y subir algunos peldaños del 
standing, donde los Tabaqueros 
se encuentran en el cuarto sitio 

abajo solamente de Rosa Morada 
y de Tepic. Mientras que Sayulita 
y Tabaqueros se quedan en la 
tercera posición; solamente 
que por cuestión de números 
los tabaqueros están en cuarto 
lugar. Aquí hay que mencionar 
que esto no es definitivo luego 
que los equipos del uno al quinto 
lugar se encuentran separados 
por milésimas, mientras que los 
equipos  de Jala y Xalisco se 
están hundiendo en el frio sótano, 
por lo que los aficionados del 
clan tabaqueros se encuentran 
de plácemes por este vuelo y 
no precisamente del águila que 
están haciendo los Tabaqueros, 
lo que hace creer que los 
problemas que había al interior 
del equipo en los comienzos de 
la temporada quedaron atrás, 
solamente habrá que estar viendo 
que se contraten los refuerzos 
necesarios a mediados del mes 
de diciembre, que es cuando la 
situación comienzan a ponerse 
al rojo vivo. 
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Hay un adagio popular 
entre el campesinado que a la letra dice 
“cuando no nos llueve nos llovizna”; lo 
anterior viene a colación por los fuertes 
vientos que se han dejado sentir en el 
campo y que arroja por consecuencia 
daños en la agricultura.
Un experto en el tema es sin duda el 
dirigente de la Aric Tabacalera Rodolfo 
Coronado Montaño, al que encontrarlo 
de manera fortuita frente a la presidencia 
municipal le solicitamos una entrevista 
a la que accedió de inmediato.
“Bueno, la verdad es que el viento está 
muy fuerte, y habrá por consecuencia 
afectación, una de ellas es la evaporación 
más pronto de la humedad en el suelo, 
por otro lado habrá daño en las plantas, 
luego que estas están muy tiernas, 
principalmente de frijol y de tabaco, 
que ahorita apenas están emergiendo 
o tienen pocos días de nacido y pues 
obviamente habrá afectaciones, se 
queman los bordes de las hojas y hay 

un deshidratado en las plantas, por otro 
lado los cultivos como los jitomates y 
los tomatillos, y algunos frutales que se 
encuentran en floración pues también 
tienen afectaciones. La verdad es que 
no hubo ninguna información de que 
fueran a ocurrir estos vientos tan fuertes, 
mucha gente anda plantando en campo, 
lo pudimos constatar, el día de hoy en 
un recorrido que hicimos, de que mucha 
gente anda realizando sus labores de 
plantación y ya tenían programadas 
sus cuadrillas con la planta arrancada 
y así andan trasplantando; eso también 
tiene una merma en el prendimiento de 
la planta, sin duda alguna estos fuertes 
vientos traen afectaciones las que 
espero que no sean tan severas. Todo 
va a depender de que como continúen 
estos vientos fuertes del norte, que por 
lo regular duran hasta 3 días, espero 
que no sea así porque en algunas 
ocasiones se presentan nada más un 
día, dependiendo de los días que dure 
este norte será el grado de afectación 

que haya en el campo”.
Rodolfo no quisiera terminar la entrevista 
sin que me hablaras de las pérdidas que 
pudieran haberse dado por las pasadas 
lluvias, donde hubo taponamientos en 
parcelas recién sembradas de frijol, 
además de que en las plantas recién 
nacidas al formarse una costra debido 
a la lluvia está al secarse provoca el 
estrangulamiento en la planta. Háblame 
de eso. “Bueno las lluvias que se 
presentaron hace algunos días, fueron de 
diferentes intensidad en los municipios, 
hubo lluvias muy fuertes en el municipio 
de Tecuala donde estuve la semana 
pasada, y ahí si hubo taponamiento en 
las siembras, y aún así con lo poco que 
llovió aquí en Santiago, con esa poca 
lluvia se hizo una costra que endureció 
y que provocó el estrangulamiento 
de la planta, como bien lo dices, y 
muchos prefirieron rastrear y sembrar 
de nuevo con el consabido aumento 
en los costos de producción”. Explicó 
Rodolfo Coronado.

Reeligen delegados por un periodo de 3 años al 
frente de Sanidad Vegetal al Ingeniero Blas Olivo 

Los cambios climáticos provocan aumentos en los 
costos de producción en los cultivos de frijol y tabaco

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Con 
un amplio margen, vuelve 
a ganar la elección de 
presidente de Sanidad 
Vegetal el Ing. Blas Olivo 
Topete, luego de contabilizar 
31 votos; mientras que el 
también Ingeniero Armando 
Marín, logró 16 sufragios; 
en tanto que Misael Virgen 
Macareno logró 9.
“Mira, sí gracias, tuvimos una 
muy buena respuesta de los 
compañeros delegados, a los 
que convocamos nosotros 
con toda la honestidad 
con la que siempre hemos 
hablado Chema, hemos 
trabajado, y considero que 
el trabajo que hemos hecho 
tuvo el día de hoy una 

respuesta, afortunadamente 
nos apoyaron sa l imos 
adelante con 31 votos. 
Fueron 3 planillas las que 
se registraron, la planilla 
que representé tuvo 31 
votos; la número 2, que 
encabezaba el ingeniero 
Armando Marín, tuvo 16 
votos; y la del ingeniero 
Misael Virgen 9 votos. Pero 
como yo les dije, aquí no 
hay resentimientos no hay 
ganadores, ni perdedores; 
aquí todos ganamos y 
debemos de ganar como 
productores”.
La sencillez que te caracteriza 
Blas, ¿pudo haber sido el 
factor para tu victoria? “Eso 
solamente lo calificarían los 
compañeros, verdad, tú me 
conoces, sabes de antemano 
como me conduzco, y pues 

no puedo decir nada más 
que mostrar los resultados”.
Blas, ¿en esta elección 
cambian nada más la 
anterior directiva luego 
que la presidencia continua 
firme? “Exactamente. Mira, 
algunos mencionaban que 
era una reelección y nosotros 
manifestamos que no era 
reelección porque la verdad es 
que es una reestructuración. 
Y como bien lo comentas, Blas 
Olivo va a la cabeza como 
tesorero, va el compañero 
de Paso Real del Bejuco 
Beto Meza como secretario, 
va Víctor Mora, de Pozo de 
Ibarra; tenemos la gente 
distribuida zona serrana, 
valle, y costa. Como primer 
vocal tenemos a Moisés 
Chavarin, de Amapa; como 
segundo vocal va Emigdio, 

quien es del ejido de la 
Fortaleza, y el tercer vocal es 
Marcelino Rodríguez, quien 
ya fue incluso presidente de 
Sanidad Vegetal”.
Después de esto Blas sigue 
la comida de la unidad; la 
comida de la reconciliación. 
“Sí, es lo que te digo; yo 
les dije que aquí no había 
ganadores ni perdedores, 
aquí ganamos todos, y la 
comida será en la Hacienda 
del Moro”.
Antes de concluir la entrevista, 
Olivo Topete, dijo que su 
periodo concluye el 8 de enero 
del 2017, y ahí comienza 
otro periodo; pero este ya no 
será de 2 años como antes lo 
exigía la normativa, sino que 
será de 3 años de acuerdo al 
nuevo lineamiento, al igual 
que el comité estatal. 

Admite Rodolfo Coronado Montaño

Reunidos e n el auditorio del INIFAP 


